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«ИТОгИ гОда»

губернатор Пермского края дмитрий Махонин во 
время своего прямого эфира в соцсети «ВКонтак-
те» озвучил, что в этом году Пермский край посети-
ли более 1 млн туристов. «если мы возьмем анали-
тику по тому, кто и сколько приезжает в Пермский 
край, то темпы весьма неплохие. В этом году мы 
перевалим более чем за 1 млн туристов, хотя еще 
несколько лет назад говорили, что Прикамье посе-
щает не более 400–500 тыс. человек из других го-

родов и стран. Наша задача — развивать туристи-
ческую инфраструктуру»,— рассказал губернатор. 
По объему турпотока в 2022 году Пермский край 
достиг рекордного показателя в 818,5 тыс. человек. 
Согласно госпрограмме турпоток на 2023 год про-
гнозировался на уровне 875 тыс. человек.

«В этом году мы приложили значительные 
усилия, чтобы превзойти наш прошлогодний 
рекорд почти в 820 тыс. человек турпотока. дан-

ные Росстата за 2023 год будут доступны весной. 
Результат, который мы получим, обусловлен не 
только юбилеем Перми, но и прежде всего си-
стемной работой предприятий туристической 
отрасли и соответствующих органов власти. 
Пермский край активно вовлекает бизнес в сфе-
ру туризма и оказывает грантовую поддержку на 
развитие инфраструктуры»,— рассказали в ми-
нистерстве туризма Пермского края.

мильон Признаний туристичесКая отрасль 
ПриКамья Побила Прошлогодний реКорд, Приняв в 2023 году 
более 1 млн ПутешественниКов. эти ПоКазатели стали 
неожиданными для властей ПриКамья, Которые ставили себе 
целью на 2023 год Принять не более 900 тыс. туристов. однаКо 
большое Количество массовых мероПриятий благоПриятно 
отразилось на Посещаемости региона. эКсПерты говорят, 
что тенденция К увеличению турПотоКа в ПермсКий Край 
Продолжится, однаКо для этого необходимо достроить 
важные инфраструКтурные объеКты, Которые влияют 
на имидж города. ИРИнА СухАнОвА

ПОсЛЕ КАРНАвАЛА 
Для Перми и всего Пермского края 2023 
год прошел под эгидой празднования 
юбилея краевой столицы. Последние 
несколько лет пермяки готовились к 
этому знаменательному событию. 
Город в ожидании праздника прихора-
шивался: ремонтировались дороги, 
фасады, возводились новые объекты. 
Пару лет центр города был похож на 
сплошную стройку. Не все задуманное 
удалось осуществить, но нельзя не при-
знать, что проделанная работа суще-
ственно изменила облик города. Осо-
бенно это чувствуется в центральном 
планировочном районе, на который при-
шлась основная доля изменений. Окра-
ины и раньше серьезно отличались от 
центра города, а теперь разница стала 
еще заметнее. 
Помимо внешних изменений весь год 
был насыщен массовыми мероприятия-
ми. Это деловые и спортивные форумы, 
спектакли и выступления столичных 
звезд. Горожане успели привыкнуть, что 
в центре города на эспланаде не обхо-
дится и недели без какой-нибудь актив-
ности. 
Праздничный год получился очень 
ярким. Но как после любого праздника, 
остается грусть: а что дальше? все 
наши стройки и обновления закончатся 
вместе с юбилеем? А может быть, это 
только начало для дальнейшего разви-
тия? 2024 год покажет.

ЮбиЛЕйНыЕ мЕРОПРияТия ПРОхОДиЛи в ПЕРми в ТЕчЕНиЕ всЕГО ГОДА
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в Программу «Пермь-300» вошли 
наиболее знаКовые для региона 
и Краевой столицы события 
разных жанров и форматов
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В минтуризма сообщили также, что наиболь-
шая нагрузка на гостиницы Перми пришлась на 
май — август. В эти месяцы загрузка номерно-
го фонда города составляла 70–80%. Причем 
по сравнению с прошлым годом увеличилось и 
время пребывания в гостиницах: если в 2022 году 
гости бронировали гостиницы на 4–5 дней, то в 
2023-м — в среднем на 11.

По оперативным данным Росстата, за ян-
варь — сентябрь 2023 года в гостиницах и других 
коллективных средствах размещения в регионе 
останавливались 615,8 тыс. человек, что на 19% 
больше, чем за тот же период в 2022 года (519 
тыс. человек).

КультПросвет Рост турпотока во многом 
связан с богатой событийной программой, ко-
торая реализовывалась на протяжении всего 
юбилейного года. Министр культуры Пермского 
края алла Платонова сообщила, что в програм-
му вошло 300 центральных событий, но число 
посвященных юбилею и тематических проектов 
еще больше. По словам министра, в программу 
«Пермь-300» вошли наиболее знаковые для реги-
она и краевой столицы события разных жанров и 
форматов: от спорта и культуры до деловых фо-
румов и научных конференций. Так, среди наи-
более ярких мероприятий уходящего года можно 
выделить дягилевский концерт, шоу Ильи авер-
буха, выступление группы «Чайф» на набережной 
и артистов балета Большого театра. «Многие де-

ятели культуры — режиссеры театра и кино, ху-
дожники, музыканты, писатели, авторы мульти-
жанровых проектов — переосмыслили историю и 
культуру Перми, отразили ее в своем творчестве. 
И это разнообразие, качество событий действи-
тельно привлекло внимание и пермяков, и гостей 
края»,— отметила госпожа Платонова. Кроме 
того, в этом году Пермь стала местом для про-
ведения нескольких профессиональных форумов 
в сфере культуры.

Руководитель PR-направления проектного 
офиса «Пермь-300» алексей Папулов подчеркнул, 
что организаторы событий в первую очередь ори-
ентировались на качество и стремились показать 
разнообразие региона для жителей Прикамья и 
всей России. «Всего мы зафиксировали более 
6 млн посещений, а самыми массовыми были 
день города и день России 12 июня, серия ново-
годних мероприятий — эти события проходили 
во всех районах города, летний фестиваль „город 
встреч“ и его фееричный финал и гала-шоу „Ночь 
города“, которые прошли впервые. Очень высо-
кие показатели у Пермского марафона, который 
стал настоящим городским праздником спорта, у 
проекта „Оружие Победы“»,— рассказал господин 
Папулов. Он также отметил, что почти все собы-
тия сопровождались онлайн- и телевизионными 
трансляциями, у некоторых число просмотров 
исчисляется миллионами: события Российской 
студенческой весны, гранд-финал конкурса «Ма-
стера гостеприимства», Летний кубок КВН, летний 

фестиваль. «Самое главное, что удалось всем ор-
ганизаторам событий, это сделать по-настоящему 
качественные и заметные события, которые зву-
чали в федеральной повестке в течение всего 
года»,— считает алексей Папулов.

Сейчас проектный офис анализирует об-
ратную связь от посетителей событий. «Видим 
запрос на продолжение ряда событий, которые 
специально создавались к юбилею. Видим, как 
мероприятия сработали на туристическую при-
влекательность. За неделю, когда мы анонси-
ровали „Ночь города“, Aviasales зафиксировали 
рост числа бронирований авиабилетов в Пермь в 
2,5 раза, в отличие от других летних недель. Такие 
события, в которых виден социально-экономиче-
ский эффект для региона, имеют потенциал на 
продолжение»,— убежден господин Папулов.

О возможном продолжении некоторых проек-
тов говорит и министр культуры Прикамья. «Этот 
год запустил множество процессов, которые, мы 
надеемся, продолжатся в 2024 году. Нам важно, 
чтобы бизнес чаще заходил в партнерские проек-
ты в сфере культуры, чтобы развивались проекты 
в сфере креативной экономики. Мы поддержи-
ваем и инициируем смелые и интересные колла-
борации»,— подчеркнула алла Платонова. Она 
отметила, что главная задача на 2024 год — «не 
уронить качество проектов, которым дали жизнь 
в юбилейном году».

В министерстве туризма также говорят о про-
должении работы по развитию туристической 

инфраструктуры в регионе. «Мы создаем бла-
гоприятные условия для развития разнообраз-
ных видов туризма. Наши усилия направлены 
на разностороннее предложение туристических 
маршрутов, поддержку туристических компаний 
и совершенствование условий приема туристов. 
Продолжаем оказывать грантовую поддержку 
проектам, которые позволят расширить и улуч-
шить туристическое пространство Пермского 
края. Мы уверены, что разнообразие предложе-
ний и постоянная работа по улучшению условий 
для туристов позволят нам сохранить и даже уве-
личить тенденцию роста турпотока в следующем 
году»,— подытожили в минтуризма.

Наличие туристического потенциала Прикамья 
подтверждают эксперты. Соучредитель Централь-
ного парка развлечений им. горького Рашид габ-
дуллин считает, что за время подготовки к юбилею 
город настолько преобразился и стал интересным, 
что этот туристический трафик может поддержи-
вать и в дальнейшем. Например, в следующем 
году в Перми запланирована 12-я Летняя между-
народная встреча специалистов индустрии развле-
чений. Мероприятие ежегодно собирает 150–200 
руководителей парков со всей России и стран СНг. 
В следующем году такая встреча впервые будет 
проходить в Перми. «Мы точно уверены, что люди 
будут впечатлены. Мы не хуже, мы уже красивее и 
интереснее»,— говорит Рашид габдуллин.

доцент кафедры туризма географическо-
го факультета ПгНИУ, основатель туркомпании 
«евразия» Сергей Минаев считает, что те собы-
тия, которые происходили в Перми в юбилейный 
период, многократно увеличили поток приезжих. 
«город был похож на карнавал. Я боюсь, что лю-
дям так понравится, что они будут в следующие 
годы возмущаться: а где праздник? Народу нуж-
ны хлеб и зрелища. Зрелища были сделаны»,— 
уверен Сергей Минаев. Однако, по его словам, 
основной туристический трафик Перми состоит 
из жителей окрестных городов и деревень, кото-
рые едут в столицу Пермского края за тем, чего у 
них нет. «Театр, зоопарк, аквапарк и все прочее 
притягивает наиболее массовую аудиторию,— 
говорит господин Минаев.— Когда ничего в го-
роде не происходит, никаких событий нет, нет 
объектов для посещения, то люди не едут. Они 
едут в екатеринбург, в Казань, где есть условия, 
транспортная доступность и соответствующая ин-
фраструктура».

Как предполагает Сергей Минаев, турпоток из 
Москвы и других крупных городов вряд ли превы-
шает 5 тыс. человек. По его мнению, увеличение 
турпотока невозможно без реализации крупных 
инфраструктурных проектов. «Количество ту-
ристов будет расти, если построят аквапарк, до-
строят зоопарк, если, наконец, будет нормальный 
железнодорожный вокзал и сделают телетрапы в 
аэропорту. Тогда будут в Пермь приезжать боль-
ше. То, что туристы вынуждены на морозе вы-
ходить из самолетов к автобусам — это подрыв 
престижа города и испорченный имидж на мно-
гие годы»,— резюмирует господин Минаев. n
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ДЕНь ГОРОДА сТАЛ сАмым мАссОвым мЕРОПРияТиЕм в ухОДящЕм ГОДу

«Инвесторы, сделавшИе в этом году  
ставку на россИйскИй рынок, не прогадалИ»

Оценивая результаты уходящего 
года, очень поучительно обратиться к 
тем прогнозам, которые делали боль-
шинство аналитиков год назад.

Реальная жизнь не совпала с кон-
сенсусом по большинству параметров.

Напомню, что, например, прогноз 
Банка России год назад выглядел так: 
ВВП упадет на 1–4%, реально выхо-
дим на +3,1%. Инфляцию ждали в ди-
апазоне 4,5–6,5%, реально приближа-
емся к 8%. Ключевую ставку прогнози-
ровали 6,5–8,5%, в пятницу ЦБ повы-
сит ее не менее чем до 16% годовых. 
Пожалуй, только девальвацию рубля 
предсказывали все более-менее вер-
но: 15–20% к концу года.

На этом слабопредсказуемом фо-
не индустрия фондового рынка выгля-
дит очень успешно. Индекс ММВБ на 
11 декабря вырос на 41%, РТС – на 13%.

Приближаясь к началу нового ин-
вестиционного года, мы находимся, 
наверно, в еще большей неопреде-
ленности, чем год назад. Но тенден-
ции в индустрии российского финан-
сового рынка говорят о высочайшей 
сопротивляемости нашего инвестора 
к внешним шокам, с одной стороны, а 
с другой – стала очевидна социальная 
функция фондового рынка в России. 
Радуют основные показатели нашего 
облигационного рынка. Суммарный 
объем корпоративных облигаций до-

стиг 23,5 трлн рублей. Количество ком-
паний, вышедших на биржу с займом 
на 1 декабря 2023 года, составляло 585 
эмитентов. Объем средств на брокер-
ских счетах физических лиц превысил 
9 трлн рублей, у юридических лиц – 
больше 12 трлн. Вместе с рынком Рос-
сии росли и показатели инвестицион-
ной компании «Финдом». Объем кли-
ентских активов сегодня приближает-
ся к 9 млрд рублей.

Инвесторы, сделавшие в этом году 
ставку на российский рынок, не прога-
дали. Диапазон доходности за 11 ме-
сяцев у наших клиентов составляет 15–
60% в рублях и 10–30% в долларах – в 
зависимости от выбранной стратегии.

От следующего года мы ждем 
традиционной для нас турбулентно-
сти всех активов, однако надеемся и 
на закономерные улучшения макро-
параметров нашей экономики. Пре-
жде всего, ждем начала цикла сниже-
ния ключевой ставки на апрельском 
или июньском заседании ЦБ. Пред-
полагаем умеренную девальвацию 
рубля. В своей деятельности мы по-
прежнему делаем ставку на облигаци-
онные стратегии как в рублевых, так и 
в валютных портфелях. В таких усло-
виях надеемся на сопоставимые с те-
кущими результатами по управлению 
клиентскими активами в нашей ком-
пании. на
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Юрий Гаврилов, генеральный  
директор ооо иК «Финдом»



Недавно пермские газовики зафиксировали достижение важного по-
казателя. По состоянию на 1 декабря 2023 года количество абонен-
тов – физических лиц, с которыми поставщик «Газпром межрегион-
газ Пермь» заключил договоры поставки газа, достигло 800 тыс. В со-
ответствии с этими договорами природным газом пользуются око-
ло 2 млн жителей Пермского края. Прирост потребителей в послед-
ние годы обеспечен реализацией в регионе программы догазификации.

вместе со страной
В начале ноября члены прав-

ления, начальники департаментов 
ПАО «Газпром» Вадим Симдякин и 
Владимир Марков и генеральный 
директор ООО «Газпром межреги-
онгаз» Сергей Густов провели сове-
щание с руководителями дочерних 
обществ Группы «Газпром межре-
гионгаз» в рамках Петербургского 
международного газового форума.

Отдельное внимание было уде-
лено догазификации. Масштабы по 
стране поражают. На совещании от-
мечено улучшение динамики под-
ключения домов к газовым сетям: 
прирост с начала 2023 года соста-
вил 172,2 тыс. подключений, что в 
1,5 раза выше показателя за ана-
логичный период прошлого года. 
К настоящему времени жители 400 
тыс. домовладений уже пользуют-
ся сетевым природным топливом.

В общей сложности в регионах 
РФ заключено более 1 млн дого-
воров на догазификацию, из кото-
рых 750 тыс. исполнено. Пермский 
край является одним из лидеров в 
стране по темпам догазификации.

«В целом потенциал програм-
мы в регионе превышает 117 тыс. 
домовладений. Совместно с пра-
вительством Пермского края, му-
ниципалитетами мы ведем боль-
шую работу по газификации но-
вых населенных пунктов и созда-
ем для каждого жителя возмож-
ности подключения к сетевому га-
зу», – отмечает генеральный ди-
ректор ООО «Газпром межреги-
онгаз Пермь» и АО «Газпром га-
зораспределение Пермь» Сергей 
Черезов.

Всего благодаря мероприяти-
ям программы в Прикамье газ по-
дан в 12,5 тыс. домовладений.

Что немаловажно, в Пермском 
крае развита комплексная под-
держка граждан, и это способству-
ет успешной реализации програм-
мы догазификации. Как известно, 
в рамках программы сетевой газ 
подводится к границам земель-
ного участка. Но в Пермском крае 
по инициативе руководства реги-
она пошли еще дальше – субсиди-
руют работы внутри участка, бла-
годаря чему совершенно бесплат-
но для жителей труба подводится 
прямо к фасаду дома. Соответству-
ющий регламент был разработан 
краевым правительством в марте 
2022 года. Эта мера экономит за-
траты жителей и сокращает сроки 
пуска газа.

Кроме того, в регионе поста-
новлением правительства за-
креплен порядок предоставле-
ния субсидий отдельным катего-

риям граждан на покупку и уста-
новку газоиспользующего обору-
дования и проведение работ вну-
три границ их земельных участ-
ков. Этот вид поддержки распро-
страняется на льготные катего-
рии граждан, которые заключи-
ли договор на догазификацию по-
сле 31 декабря 2022 года. Размер 
субсидии равен размеру затрат на 
покупку и установку газоисполь-
зующего оборудования и на стро-
ительство газопровода внутри 
участка и домовладения, но не 
более 100 тыс. руб. Право на по-
лучение субсидии имеют прожи-
вающие на территории Пермско-
го края собственники домовладе-
ний, которые относятся к следую-
щим льготным категориям: участ-
ники Великой Отечественной вой-
ны, инвалиды боевых действий, 
ветераны боевых действий, члены 
семей погибших или умерших ин-
валидов Великой Отечественной 
войны и инвалидов боевых дей-
ствий, участников Великой Отече-
ственной войны и ветеранов бое-
вых действий; многодетные и ма-
лоимущие семьи.

«В этом году в рамках меры 
поддержки, инициированной пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным, мы одними из первых 
в стране увеличили предельный 
размер субсидий на компенсацию 

расходов при подключении газа. 
Для льготных категорий граждан 
она составила 100 тыс. руб. Перм-
ский край также в числе первых в 
стране в части бесплатного подво-
да газопроводов до фасадов до-
мов, а не до границы участка», – го-
ворит губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин.

В ходе недавнего визита в При-
камье успехи края в части реализа-
ции программы догазификации от-
мечал генеральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз» Сергей 
Густов. «В регионе для всех катего-
рий граждан действует компенса-
ция затрат на строительство сетей 
в границах участков, а отдельные 
категории могут покрыть субсиди-
ей покупку и установку оборудова-
ния. Такая комплексная поддержка 
позволяет рассчитывать на успеш-
ную реализацию программы до-
газификации в Пермском крае», – 
сказал Сергей Густов.

все амбИцИознее
Развитие догазификации идет 

в одной связке с реализацией в ре-
гионе программы развития гази-
фикации и газоснабжения на 2021–
2025 годы.

Программа, подписанная в 
2020 году ПАО «Газпром» и адми-
нистрацией Пермского края, с тех 
пор несколько раз корректирова-
лась в сторону увеличения количе-
ства объектов газификации. На се-
годня программой предусмотрено 
строительство 55 межпоселковых 
газопроводов общей протяженно-
стью 1,18 тыс. км и 1,62 тыс. км рас-
пределительных газопроводов в 
210 населенных пунктах. Заплани-
ровано также перевооружение и 
реконструкция 11 ГРС.

По результатам реализации 
мероприятий, предусмотренных 
Программой развития, будут соз-
даны условия для газификации 
34 866 домовладений и 143 ко-
тельных.

Одним из самых масштабных 
проектов станет строительство га-
зопровода высокого давления ГРС 
Соликамск – г. Красновишерск – 
д. Рябинино – г. Чердынь – с. Пок-
ча – д. Езова – п. Вильгорт – с. Кам-
горт – с. Бигичи – с. Искор – п. Ны-
роб – с. Губдор – д. Нижняя Язьва – 
п. Березовая Старица – с. Серегово. 
Этот межпоселковый газопровод 
протяженностью 205 км станет од-
ним из самых крупных проектов по 
газификации, который реализуется 
на территории Пермского края. Его 
строительство позволит газифици-
ровать 14 населенных пунктов в 
Чердынском и Красновишерском 
городских округах. Таким образом, 
сетевой газ впервые придет на се-
верные территории региона, до-
ступ к ресурсу получат 10,1 тыс. до-
мовладений и 38 котельных.

Важен каждый дом
В Пермском крае успешно реализуется программа догазификации
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Пуск газа в микрорайоне Куйбышевский поселок в Перми состоялся с участием губернатора Прикамья Дмитрия Махонина  
и генерального директора «Газпром межрегионгаз» Сергея Густова



Прямая речь

воПрос за 300 Пермь 12 июня отметила 300-летний юбилей. 
ПодготовКа К этому знаменательному событию началась задолго 
до официального дня города. суммы инвестиций не расКрывались, 
но Планировалось Потратить более 200 млрд руб. средства были наПравлены 
на изменение архитеКтурного облиКа города и Преобразование общественных 
Пространств. Кроме того, на весь год была расПисана масштабная Культурная 
Программа, вКлючающая выстуПления известных артистов. о том, 
чем заПомнился ПермяКам юбилейный год, в оПросе «G-итоги года». ДМИТРИЙ АСТАхОв

Марина Федункив, российская коМедийная 
актриса кино и телевидения:

— Было приятно, что слоган юбилея проис-
ходит от нашего сериала. Значит, нас тут помнят 
и любят. Интересно, что сказали бы пермские 
«эстеты», если бы мы сняли «Слово пацана. 
Кровь на асфальте»? Какой бы был слоган? Было 
приятно, что впервые за долгие годы некоторых 
из «звезд» сериала: меня, Коляна Наумова и Оле-
га Верещагина — пригласили на малую Родину 
провести пару юбилейных мероприятий. Хоте-
лось бы, чтобы это стало традицией. От души по-
здравляю земляков с праздником!

андрей ШирМан (DJ SmaSh),
российский диджей, коМпозитор 
и Музыкальный продюсер:

— Мне посчастливилось принять участие в 
ключевых событиях празднования юбилея родно-
го города. И также удалось записать новый гимн, 
который называется «Любимая Пермь». гимн 
был тепло встречен аудиторией. Меня поразило, 
что люди реально начали вставать, когда на меро-
приятиях звучит этот гимн, который больше по-
хож на поп-песню. Но в нем столько правильного 
смысла и столько теплоты для пермяков, что эта 
песня — больше чем песня.

Самое главное впечатление от «Перми-300» — 
то, что я наконец увидел город, в котором родил-
ся. Потому что с начала 1990-х город из красивой 
жемчужины превращался в консервную банку. 
Становился грязнее и хуже. Сейчас это та Пермь, 
в которой я родился. Красивая, чистая, зеленая, 
прибранная. Я думаю, что в этом ключевая заслу-
га губернатора дмитрия Николаевича Махонина 
и его администрации.

Сейчас приезжаю в Пермь — радуется глаз, 
и мне не стыдно пригласить друзей. Раньше 
центр был настолько исписан граффити, там 
были вывески, как в Шанхае, ужасные дороги и 
не подсвеченные, грязные фасады. Поэтому всех 
друзей, которые раньше приезжали в Пермь, при-
ходилось увозить за город, где было красиво и 
зелено летом, а зимой снежно и бело. Но сейчас 
город активно развивается. Я знаю о многих пла-
нах, которые еще предстоит увидеть пермякам. 

Они грандиозные, масштабные и смогут сделать 
Пермь привлекательной не только для ее жите-
лей, но и для туристов.

Гавриил Гордеев, 
российский продюсер и МедиаМенеджер: 

— год 300-летия получился насыщенным и 
невероятно крутым!

Все началось с разработки логотипа, в кото-
рую мы вовлекли всех жителей города, а потом 
с трепетом наблюдали запуск ракеты с нашим 
брендингом.

В рамках мероприятий, которыми мне повезло 
заниматься — Всероссийский фестиваль детско-
го, семейного кино и анимации «Медвежонок» и 
фестиваль «Оружие Победы» — впервые побы-
вало большое количество моих друзей со всей 
страны. Они очень высоко оценили внешний об-
лик и комфорт моего родного города, по-новому 
открыли мне то, к чему я давно привык, особенно 
гостеприимство пермяков. Спасибо вам! С насту-
пающим Новым годом и Рождеством! Мы подго-
товили для вас подарок: художественный фильм 
«Культурная комедия» (режиссер В. Котт, в глав-
ной роли алексей Чадов), который снимался в 
городе Перми, смотрите в следующем году!

иГорь Шубин, 
депутат ГосдуМы рФ, Глава Города перМи 
с 2005 по 2010 Год: 

— день города прошел замечательно. В этом 
году мы приурочили ко дню города вручение 
Строгановской премии, которая ежегодно от-
мечает людей, прославляющих своими делами 
Пермский край. Поэтому церемония вручения 
состоялось не в Москве, а в Перми, в зале акаде-
мического Театра-Театра. И мы рады, что внесли 
свой вклад в празднование юбилея.

Я, как мэр Перми в прошлом, патриот своего го-
рода, и могу сказать, что его просто не узнать. город 
преобразился кардинально. Уже 13 лет я не работаю 
в Перми, и никогда не переставал любить свой город, 
но сегодня горжусь тем, как он выглядит. Конечно, 
проделана большая работа и мэром, и губернатором.

Я очень рад, что Комсомольский проспект об-
рел то лицо, которого он достоин. Потому что там 

такие старинные здания были в ужасном состоя-
нии. Сегодня они приведены в порядок. Сделано 
достойное благоустройство, транспортная схема. 
Заканчивается ремонт улицы Сибирской. Конеч-
но, есть еще проблема с рекламой. Я вижу, как 
вопросы с рекламой и киосками сейчас решаются 
в Москве. Пермь, конечно, преображается, но там 
еще есть элементы цыганского табора, и это надо 
заканчивать. Это очень непростая задача.

есть у меня замечания. Например, речной вок-
зал. Привокзальная площадь совершенно лише-
на парковки. Там даже нет места для автобусов, 
которые встречают пассажиров с судов. В то же 
время — какие-то скамейки в центре клумбы. Кто 
там будет сидеть? Что там они будут делать? есть 
еще ряд мелких замечаний. Но в целом город вы-
глядит так, как и положено выглядеть юбиляру.

серГей кущенко, 
президент единой лиГи втб: 

— Сложно оценить работу, в которой сам уча-
ствовал. год получился настолько насыщенным 
по событиям и федеральным активностям (кото-
рые Пермь давно не испытывала), что гордость 
берет! Оргкомитет во главе с вице-премьером 
дмитрием Чернышенко проделал колоссальную 
работу, и с большинством задач справился. Юби-
лей провели действительно круто! Мы смогли 
заявить Пермь как город, где живут креативные, 
самобытные, культурные и спортивные жители.

генератором процесса выступал губернатор дми-
трий Махонин, он поддержал все наши иногда даже 
сумасшедшие идеи. Он привлек в оргкомитет пермя-
ков, кто переехал, но обладал ресурсами, объединил 
нас всех, и мы с удовольствием трудились над орга-
низацией праздника. Работали в формате 24/7.

Что запомнилось? Форум «Россия — спор-
тивная держава», визит в Пермь президента РФ 
Владимира Путина. Такие активности дают тол-
чок развитию города на пять-десять лет вперед. 
Многие проекты сдвинулись с мертвой точки. 
В рамках празднования 300-летия нам удалось 
многое: привлекли федеральное финансирова-
ние к строительству нового здания художествен-
ной галереи, Спасо-Преображенский кафедраль-
ный собор начинает тяжелый путь возвращения 
к церкви, старый зоопарк начал переезд.

Все мероприятия юбилея, которые я посетил, 
понравились, но это, скорее, вопрос к пермякам. 
город к 300-летию преобразился.

Принимать по 5 тыс. гостей на мероприятия, 
и все делать на высшем уровне — непростая за-
дача. Не слышал ни одного негативного отзыва. 
Порадовали наши промышленники, они помогли 
организовать выставку «Оружие Победы».

Теперь главное — не терять набранный темп. 
еще раз поздравляю свою родину — город Пермь 
и пермяков с 300-летием!

валерий сухих, 
председатель законодательноГо собрания 
перМскоГо края: 

— В год своего 300-летия Пермь широко откры-
ла двери для гостей из других регионов. Пермяки 
показали современные достижения краевой сто-
лицы и вспомнили дорогие для памяти страницы 
истории города. Летом на фестивале «Оружие По-
беды» нам посчастливилось поучаствовать в пред-
показе выставки, организованном для коллег, руко-
водителей парламентов регионов ПФО. атмо сфера 
выставочного пространства и экспонаты произвели 
впечатление даже на гостей из исторически про-
мышленных регионов. Выставка рассказала о слав-
ной истории пермской промышленности.

Пермь — наследница города Молотова, где в 
годы Великой Отечественной войны по-настоящему 
ковалась Победа. Сегодня наш город продолжает 
вносить огромный вклад в развитие оборонно-про-
мышленного комплекса, гражданской авиации и 
ракетно-космического строения всей страны. Сама 
ассоциация законодателей также стала значимым 
событием юбилейного года. Именно в Перми ре-
гиональные спикеры приняли важные положения, 
связанные с защитой интересов промышленности и 
развитием технологического суверенитета России.

лилия Ширяева, 
председатель общественной палаты 
перМскоГо края: 

— Впечатлений от этого года очень много! При-
ятно было наблюдать, как повсеместно пермяки и 
прикамцы начали восхищаться своим краем. И я по-
нимаю, почему это произошло. Потому что и Пермь, и 
другие города края похорошели: фасады свеженькие, 
асфальт новенький, скверы в современном дизайне. 
По выходным одновременно проводилось несколько 
мероприятий: и в краевой столице, и в разных городах. 
артисты, певцы, спортсмены — кого только не при-
везли нам нынче, чтобы нас порадовать! Хотелось бы 
продолжения такой политики на следующие годы. n
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ПРямАя РЕчь



лИдер станкостроенИЯ
в феврале 2018 года ао «стп «пермский завод металло
обрабатывающих центров» открыло свою производственную 
площадку. спустя почти шесть лет можно говорить о стабиль
ности в достигнутых результатах.

 По оценке показателей работы 
в уходящем году АО «СТП «Перм-
ский завод металлообрабатываю-
щих центров» стало победителем 
ежегодного всероссийского кон-
курса «Лидер промышленности» в 
номинации «Станкостроительная 
и инструментальная промышлен-
ность» за производство импорто-
замещающих металлообрабатыва-
ющих станков с ЧПУ для обработки 
металлов с предоставлением пол-
ного комплекса услуг и сервиса, 
технологий и подготовки кадров.

За пять лет работы Пермский 
завод металлообрабатывающих 

центров вырос из места проведе-
ния опытно-конструкторских ра-
бот до масштабного производ-
ства серийной продукции. Разра-
ботка собственной конструктор-
ской документации, выстраива-
ние кооперации с производящи-
ми компоненты предприятиями в 
целях локализации производства 
на территории России, расшире-
ние объема комплектующих, про-
изводимых ПЗМЦ самостоятель-
но, расширение числа сборочных 
участков – все это этапы становле-
ния высокотехнологичного пред-
приятия.

АО «СТП «Пермский завод 
металлообрабатывающих цен-
тров» – современное предприя-
тие, осуществляющее проектиро-
вание и производство российских 
высокотехнологичных металло-
обрабатывающих станков. Реше-
нием Министерства промышлен-
ности России ряду моделей про-
изводимого металлообрабатыва-
ющего оборудования присвоен 
статус продукции, выпускаемой 
на территории Российской Фе-
дерации в полном соответствии 
с требованиями Постановления 
Правительства РФ №719. 

На сегодняшний день завод 
поставляет востребованное на 
российском и мировом рынках 
оборудование для различных об-
ластей: от учебных заведений и 
коммерческого сектора до пред-
приятий оборонно-промышлен-
ного комплекса.

В планах предприятия – нара-
щивание объема производства, 
что, в свою очередь, потребует 
как увеличения производствен-
ных и складских площадей, так и 
штатной численности персонала. 
Только за последние пять лет штат 
предприятия увеличился в четы-
ре раза.

Реагируя на потребности ряда 
отраслей промышленности, свя-
занные в первую очередь с реали-
зацией гособоронзаказа, Перм-

ский завод металлообрабатыва-
ющих центров в короткие сро-
ки скорректировал темпы и но-
менклатуру производимого обо-
рудования. Сегодня предприя-
тие перешло на работу в две сме-
ны: производство продукции для 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса увеличилось, 
по некоторым моделям произво-
димого металлообрабатывающе-
го оборудования объемы выросли 
в десятки раз.

На предприятии отлажены 
технологические процессы, ко-
операционные связи. Выпускае-
мое ПЗМЦ оборудование успеш-
но работает на ведущих предпри-
ятиях России: предприятиях ОДК, 
корпорации «Иркут», «Редуктор-
ПМ» и других.

Так, среди прочих в текущем 
году реализован проект по по-
ставке высокопроизводительных 
токарных станков «Протон Т630» 
в четырехосевом исполнении для 
филиала ПАО «Яковлев – Иркут-
ский авиационный завод» – про-
изводителя авиационной техники 
нового поколения SJ-100 и само-
го востребованного пассажирско-
го лайнера в России МС-21. Всего 
в рамках только этого проекта до 
конца 2024 года будет изготовле-
но и поставлено 16 единиц токар-
ного оборудования серии «Про-
тон Т».

александр воЖаков, ге
неральный директор ао «стп 
«пермский завод металлообра
батывающих центров»:

– Для ПЗМЦ импортозамеще-
ние – не самоцель. Главная цель – 
дальнейшее развитие эффек-
тивного производства в услови-
ях сложной геополитической об-
становки, сложившейся в связи с 
ней конъюнктуры мировой эконо-
мики. Текущее положение россий-
ской экономики сформировало ряд 
факторов, позволяющих разви-
вать промышленные проекты, в 
том числе производство станков.

в стратегии развития 
ПЗМЦ – не только кратное увели-
чение объемов выпускаемой про-
дукции, но и создание новых про-
дуктов, которые удовлетворяют 
потребности ключевых отраслей 
промышленности страны, и вы-
вод их на серийное производство. на
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«поддерЖанИе высокой технологИчностИ ЯвлЯетсЯ  
длЯ нас первоочередной задачей» 

глава совета директоров «цтк групп» дмитрий царёв –  
об автоматизации и росте производства пермских швейных фабрик холдинга

кизеловская и чусовская швейные фабрики, вхо
дящие в многопрофильный холдинг «цтк групп», 
за последние пять лет более чем втрое увеличили 
объемы производства. предприятия шьют формен
ную и специальную одежду, а также являются систе
мообразующими организациями пермского края. 
председатель совета директоров «цтк групп» дми
трий царёв рассказывает об итогах деятельности 
компаний, о реконструкции законсервированных 
цехов кизеловской фабрики и запуске нового про
изводства в лысьве.

– уходящий год стал 
юбилейным для предпри
ятий «цтк групп». кизе
ловской швейной фабрике 
«Инициатива» исполнилось 
65 лет, а чусовской фабрике 
«перспектива» – 5 лет. уда
лось ли компаниям нарас
тить производство и выпол
нить другие задачи?

– За прошедшую пяти-
летку фабрики более чем 
втрое увеличили объемы 
продукции, расширили ас-
сортимент и сложность от-
шиваемых изделий. С ростом 
выручки почти в четыре раза 
выросла и остается на до-
стойном уровне средняя зар-
плата на предприятиях. Уве-

личились налоговые посту-
пления в бюджеты террито-
рий присутствия.

– с какими итогами фа
брики подошли к знамена
тельным датам?

– Стратегическими це-
лями развития группы явля-
ются увеличение объемов 
производства, полная за-
грузка мощностей, расшире-
ние рынка сбыта и привле-
чение новых партнеров. Ве-
дущие предприятия холдин-
га успешно достигают этих 
целей. Фабрики входят в пе-
речень системообразующих 
организаций региона, ока-
зывают существенное влия-
ние на занятость населения и 

социальную стабильность в 
регионе. Наши предприятия 
из года в год остаются в чис-
ле добросовестных постав-
щиков по госзаказам. Это не 
только расширяет возможно-
сти и повышает престиж фа-
брик, но и в первую очередь 
означает высокую степень 
доверия и ответственности 
к компаниям группы, при-
знание стабильной системы 
управления производством, 
качеством изделий.

– расскажите об обнов
лении мощностей предпри
ятий. что было сделано для 
переоснащения производ
ства недавно, что планиру
ется сделать еще?

– В условиях роста мас-
штабов и объемов производ-
ства поддержание высокой 
технологичности является 
для нас первоочередной за-
дачей. Ежегодно парк обору-
дования фабрик обновляет-
ся более чем на четверть. На 
смену обычным машинам, 
за которыми работают швеи, 
приходит высокоскоростное 
полуавтоматическое обору-
дование. Такие машины ав-

томатизируют несложные 
ручные операции. Совре-
менные автоматы для обра-
ботки узлов швейных изде-
лий почти полностью исклю-
чают участие человека. Ма-
шина обрабатывает изделия 
под наблюдением операто-
ра, которому не нужны мно-
голетний опыт и квалифика-
ция швеи.

Кроме того, в этом го-
ду Кизеловская швейная фа-
брика завершает масштаб-
ную реконструкцию закон-
сервированных цехов. Рас-
ширение производства по-
зволит открыть на предприя-
тии к концу 2024 года не ме-
нее 200 новых рабочих мест. 
Стоимость проекта составит 
около 50 млн руб.

– группа готовится запу
стить еще одну швейную фа
брику в лысьве. поделитесь 
деталями проекта.

– Швейную фабрику в 
Лысьве, рассчитанную на 
150 рабочих мест, готовим-
ся открыть уже в первой по-
ловине следующего года. На 
создание производства пол-
ного цикла потребовалось 

более 80 млн руб. Выбор 
такой локации для нового 
предприятия связан с высо-
ким кадровым потенциалом 
Лысьвы и наличием свобод-
ной инвестиционной пло-
щадки. Кроме того, относи-
тельно близко располагает-
ся Чусовская фабрика «Пер-
спектива», тоже входящая в 
«ЦТК Групп». Два предприя-
тия в кооперации смогут бо-
лее рационально использо-
вать ресурсы, компенсиро-
вать дефицит высококвали-
фицированного персонала, 
объединиться для выполне-

ния заказов, а также нивели-
ровать другие инвестицион-
ные риски на начальных эта-
пах проекта.

– какие задачи стоят пе
ред холдингом на 2024 год?

– В следующем году на-
ши фабрики продолжат на-
ращивать производство, вне-
дрять инновационные реше-
ния и создавать высокопро-
изводительные рабочие ме-
ста. Рассчитываем, что это 
позволит предприятиям со-
хранять лидерские позиции 
в легкой промышленности 
региона. на
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ПраздниК К нам Приходит главным событием года  
в Перми стал 300-летний юбилей города. основные события юбилейного года —  
в фотореПортаже «ъ-итоги года»

К ЮбиЛЕЮ ПЕРми КРАЕвыЕ вЛАсТи ГОТОвиЛись с 2019 ГОДА, КОГДА быЛ сОзДАН ОРГКОмиТЕТ ПО ПРАзДНОвАНиЮ. РАбОТА 
шЛА ПО Двум ОсНОвНым НАПРАвЛЕНиям: сТРОиТЕЛьсТвО «ЮбиЛЕйНых» ОбъЕКТОв и НАПОЛНЕНиЕ ПРАзДНичНОГО ГОДА 
сОбыТийНыми мЕРОПРияТиями

сРЕДи ОРГАНизАТОРОв ЮбиЛЕя ДОЛГО шЛА вНуТРЕННяя 
бОРьбА, НА КАКОЕ сОбыТиЕ сДЕЛАТь уПОР — 
РАзвЛЕКАТЕЛьНОЕ иЛи АКТуАЛьНОЕ мЕРОПРияТиЕ, КОТОРОЕ 
ПЕРЕКЛиКАЛОсь бы с ТЕмОй свО. в иТОГЕ сАмыми 
мАсшТАбНыми сОбыТиями К 300-ЛЕТиЮ ПЕРми в 2023 
ГОДу сТАЛи муЛьТижАНРОвый фЕсТивАЛь «ГОРОД всТРЕч» 
и ПАТРиОТичЕсКАя высТАвКА ПРОДуКции ПЕРмсКих 
ПРЕДПРияТий ОПК «ОРужиЕ ПОбЕДы». НА фОТО: высТАвКА 
«ОРужиЕ ПОбЕДы»

НА фЕсТивАЛЕ «ОРужиЕ ПОбЕДы» ПРЕДсТАвиЛи 400 
ЭКсПОНАТОв. сРЕДи Них быЛи ГАубицы, ПушКи, миНОмЕТы, 
сТАНКи, ЭЛЕмЕНТы бРОНЕПОЕзДОв — КАК ОРиГиНАЛы, 
ТАК и КОПии. мАсшТАбНый фЕсТивАЛь «ГОРОД всТРЕч» 
ПРОхОДиЛ в ПЕРми с 17 иЮНя ПО 26 АвГусТА. ОН ОбъЕДиНиЛ 
ДЕсяТь РАзЛичНых мЕРОПРияТий, в ТОм чисЛЕ фЕсТивАЛи 
«ПЕРЕРАбОТКА», «ПЕРмсКОЕ мОРЕ» и «ОбРяДы-НАРяДы», 
ПРОЕКТы «ПРОявись», «ТАНцуй.ОТКРывАй» и «вЕДЕм сЕбя 
КуЛьТуРНО»
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фиНАЛьНым мЕРОПРияТиЕм бОЛьшОГО ЛЕТНЕГО фЕсТивАЛя 
сТАЛО ГАЛА-шОу «НОчь ГОРОДА», в КОТОРОм ПРиНяЛи 
учАсТиЕ бОЛЕЕ 300 АРТисТОв. сРЕДи Них — ЛЕв ЛЕщЕНКО, 
ГРуППА «ЛЕНиНГРАД», DJ SmaSh и АРТисТы ПЕРмсКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРы и бАЛЕТА. «НОчь ГОРОДА» сОбРАЛА бОЛЕЕ 
120 Тыс. зРиТЕЛЕй, ЕщЕ 900 Тыс. чЕЛОвЕК ПОсмОТРЕЛи 
ТРАНсЛяциЮ шОу в сОцсЕТи «вКОНТАКТЕ»
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в РАмКАх ПОДГОТОвКи К 300-ЛЕТиЮ ПЕРми в ЮбиЛЕйНый 
сПисОК вОшЛО 211 ОбъЕКТОв, КОТОРыЕ ПЛАНиРОвАЛОсь 
ПОсТРОиТь, ОТРЕмОНТиРОвАТь ЛибО РЕКОНсТРуиРОвАТь. 
ПЕРЕчЕНь вКЛЮчАЕТ ОбъЕКТы КуЛьТуРы, сПОРТА, 
зДРАвООхРАНЕНия, ОбРАзОвАНия, ТРАНсПОРТНОй 
иНфРАсТРуКТуРы, А ТАКжЕ ПАРКи, сКвЕРы и ДРуГиЕ 
ОбщЕсТвЕННыЕ ПРОсТРАНсТвА. сТОимОсТь РАбОТ 
ОцЕНивАЛАсь в 233,9 мЛРД Руб. НА фОТО: сТРОящЕЕся 
зДАНиЕ НОвОй хуДОжЕсТвЕННОй ГАЛЕРЕи
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хЕДЛАйНЕРОм ОТКРыТия фЕсТивАЛя «ГОРОД всТРЕч» 
в ПЕРми сТАЛА ГРуППА «чАйф». АРТисТы ЭффЕКТНО 
высТуПиЛи с ПАЛубы КРуизНОГО ЛАйНЕРА 
НА НАбЕРЕжНОй
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в ПЕРми зА ЛЕТО высТуПиЛи ПРАКТичЕсКи всЕ КРуПНыЕ 
ПОПуЛяРНыЕ АРТисТы. НА фОТО: АНДРЕй ГРиГОРьЕв-
АППОЛОНОв, сОЛисТ ГРуППы «ивАНушКи InternatIonal»
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фотофаКт

в ЮбиЛЕйНый ГОД у ПЕРми ПОявиЛся ГимН, ЕГО НАПисАЛ и ПРЕДсТАвиЛ DJ SmaSh

НАибОЛЕЕ ПРЕДсТАвиТЕЛьНым мЕРОПРияТиЕм ЮбиЛЕйНОГО ГОДА сТАЛ фОРум «РОссия — сПОРТивНАя ДЕРжАвА», 
КОТОРый ПОсЕТиЛ ПРЕзиДЕНТ Рф вЛАДимиР ПуТиН

РЕжиссиРОвАЛ «ГОРОД всТРЕч» и фиНАЛьНОЕ ГАЛА-шОу извЕсТНый 
фиГуРисТ, чЕмПиОН миРА и ЕвРОПы, ПРизЕР ОЛимПийсКих иГР, 
ТРЕНЕР и ПРОДЮсЕР иЛья АвЕРбух

ЮбиЛЕй ПЕРми увЕЛичиЛ ТуРПОТОК —  
в КРАй ПРиЕхАЛО свышЕ 1 мЛН ТуРисТОв, 
ЭТО НА 300 Тыс. бОЛьшЕ ПОКАзАТЕЛЕй  
2022 ГОДА

КРОмЕ ТОГО, вЛАДимиР ПуТиН ОбсуДиЛ с ГубЕРНАТОРОм ПЕРмсКОГО КРАя ДмиТРиЕм 
мАхОНиНым вОПРОсы РЕАЛизАции сОциАЛьНО зНАчимых иНфРАсТРуКТуРНых ПРОЕКТОв 
и иНициАТив в РЕГиОНЕ

сАмО 300-ЛЕТиЕ ОТмЕчАЛОсь в НОчь с 11 
НА 12 иЮНя, КОГДА симвОЛичЕсКиЕ чАсы 
ПЕРЕсТАЛи ОТсчиТывАТь вРЕмя,  
ОсТАвшЕЕся ДО ЮбиЛЕя

КРАЕвыЕ вЛАсТи АНОНсиРОвАЛи, чТО ОТДЕЛьНыЕ ЭЛЕмЕНТы «ГОРОДА всТРЕч» сТАНуТ 
ПОсТОяННыми. ПОсЛЕ ОКОНчАНия фЕсТивАЛя зАмПРЕД РЕГиОНАЛьНОГО ОРГКОмиТЕТА 
«ПЕРмь-300» НАТАЛья ГАЛКиНА ПОДАЛА зАявКу НА РЕГисТРАциЮ ТОвАРНых зНАКОв «ГОРОД 
всТРЕч» и «НОчь ГОРОДА». ОНА зАявиЛА, чТО ПЛАНиРуЕТ ПЕРЕДАТь ПРАвА НА исПОЛьзОвАНиЕ 
бРЕНДОв ПЕРмсКОму КРАЮ
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ПЕРмяКи НА мЕРОПРияТиях фЕсТивАЛя «ГОРОД всТРЕч»
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административный ресурс

главным политическим событием уходящего года 
в Прикамье стала смена руководителя краевой 
столицы и завершение неформальной интеграции 
мэрии Перми в структуры краевой власти. Раз-
ногласия между губернатором Пермского края 
дмитрием Махониным и главой Перми алексеем 
демкиным начались минувшей весной и достигли 
апогея летом прошедшего года. господин демкин 
в 2020 году занял пост главы Перми уже при новой 
краевой власти. Но при этом он был представите-
лем городской, а не краевой политической элиты: 
прежде алексей демкин был депутатом Пермской 
думы и гендиректором одной из крупнейших стро-
ительных компаний региона — аО «ПЗСП».

«ПривычКа жить По Команде» На 
этом фоне губернатор внес в заксобрание за-
конопроект о радикальном перераспределении 
функций администрации Перми в пользу регио-
нальных властей. Первая редакция законопроекта 
предполагала передачу финансовоемких полно-
мочий в сфере земельных отношений, теплоснаб-
жения и водоснабжения, образования, торговой 
деятельности и рекламы, обращения с отходами, 
а также погребения и похоронного дела.

дмитрий Махонин объяснял свою инициативу 
тем, что краевое правительство работает эффек-
тивнее и оперативнее, чем муниципальные вла-
сти. Однако собеседники, близкие к региональ-
ным и городским властям, напрямую связывали 
перераспределение полномочий с разногласиями 
между руководителями региона и краевой столи-
цы.

В конце июня губернатору все же удалось до-
биться досрочной отставки главы Перми, пред-
ложив алексею демкину пост вице-премьера по 
взаимодействию с муниципалитетами и заксо-
бранием в краевом правительстве. После этого 
господин демкин пропал из публичной политики, 
а место градоначальника в конце августа занял 
более лояльный губернатору экс-министр регио-
нального развития Пермского края Эдуард Со-
снин.

В конкурсе на пост градоначальника участво-
вали 13 человек. Однако учитывая, что прямых 
выборов мэра в Перми нет, а председатель кон-
курсной комиссии, представитель администрации 
губернатора обладает правом «решающего гола», 
конкуренция носила формальный характер. В 
основном участники конкурса использовали его, 

чтобы сообщить о своих политических позициях 
или для привлечения внимания СМИ.

Эдуард Соснин предсказуемо вышел в финал 
конкурса. На этапе утверждения этой кандида-
туры депутатами Пермской думы тоже не было 
сюрпризов. господина Соснина поддержали 24 из 
30 присутствовавших на заседании. Таким обра-
зом, город перешел под прямой контроль коман-
ды губернатора Прикамья.

Но несмотря на смену градоначальника, кра-
евые власти закон о перераспределении полно-

мочий отзывать не стали. Однако существенно 
сократили его с учетом замечаний региональ-
ной прокуратуры и профильных управлений 
заксобрания: отказались от планов забрать 
полномочия в сфере распоряжения земельными 
участками, утверждения схем размещения НТО 
и наружной рекламы, а также похоронного дела.

В финальном варианте, принятом заксо-
бранием в сентябре, осталась только передача 
полномочий в сфере коммунального хозяйства и 
образования (в том числе аттестация и увольне-

ние директоров пермских школ). Финансировать 
исполнение новых функций планируется за счет 
сокращения получаемых краевой столицей нало-
гов. Правительство планирует уменьшить долю, 
получаемую городом с поступлений по упрощен-
ной системе налогообложения, на 225,2 млн руб.

Это не первая (хотя и наиболее масштабная) 
попытка краевых властей централизовать полно-
мочия на региональном уровне. еще в 2021 году к 
правительству перешла часть полномочий перм-
ской мэрии в градостроительной сфере: подго-

оПерация «централизация» в Прошедшем году 
региональные власти Продолжали Концентрировать мунициПальные Полномочия 
на уровне Краевого Правительства. этот Процесс Коснулся даже Перми, Которая 
После смены главы и Передачи части существенных фунКций в Край ПраКтичесКи 
Потеряла ПолитичесКую самостоятельность. КОнСТАнТИн КАДОчнИКОв
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административный ресурс

товка и утверждение генплана, утверждение пра-
вил землепользования и застройки, подготовка и 
утверждение документации по планировке терри-
торий. а с 2022 года региональные власти взяли 
на себя выдачу разрешений на строительство и 
ввод объектов в эксплуатацию. В том же году у 
подрядчиков мэрии Перми перераспределили 
работы по содержанию и обслуживанию дорог в 
центре города. Эти полномочия были переданы 
краевой организации — дорожно-эксплуатаци-
онной службе КгБУ «Управление автомобильных 
дорог и транспорта».

Эксперты полагают, что централизация полно-
мочий на краевом уровне и усиление контроля 
губернатора над городской властью свидетель-
ствуют об утрате Пермью политической субъ-
ектности. «Политическая субъектность — это 
процесс, который необходимо постоянно прока-
чивать. а городские элиты, наоборот, с середины 
2010-х шаг за шагом сдают свои возможности. 
если бы не воля федерального центра, который 
задал тренд на усиление централизации, то кра-
евая власть вряд ли смогла бы выстроить такую 
систему управления городом. Процесс этот был 
медленным и последовательным. Теперь, на мой 
взгляд, привычка жить по команде от краевой 
власти сформировалась окончательно»,— отме-
чает политтехнолог алексей Чусовитин.

Политолог Сергей Ильин убежден, что сохра-
нение муниципалитетом политической субъект-
ности сейчас скорее исключение, чем правило: 
«Примеры в России есть, но их немного. Времена 
начали меняться уже давно».

Политический консультант Людмила Озноби-
шина считает, что в этом году «произошла прак-
тически полная консолидация власти и полномо-
чий на уровне края». «Это можно объяснить как 
объективными причинами (общая тенденция на 
нивелирование органов местного самоуправле-
ния, выстраивание более жесткой вертикали в ус-
ловиях СВО), так и субъективными. Параллельно 
усилению вертикали происходит деполитизация 

местных элит. Рисков для региональной власти 
эти элиты, конечно, и так особо не создавали, 
но сейчас их политическое влияние оказалось 
полностью нивелировано»,— говорит эксперт. 
По ее словам, эффективность этих действий по-
кажут результаты президентских выборов в 2024 
году: «Хотя эти выборы никогда в Пермском крае 
не были проблемой, цели поставлены амбициоз-
ные».

Краевое правительство может получить новые 
полномочия с 1 января 2024 года. Однако в каком 
объеме они будут переданы, вопрос открытый. 
Сейчас региональная прокуратура в суде оспари-
вает право регионального правительства аттесто-
вывать и увольнять директоров школ.

забрать и Поделить Усиление централи-
зации полномочий на краевом уровне коснулось 
не только Перми, но и других муниципалитетов 
Прикамья. В этом году муниципальные адми-
нистрации передавали местные электросети в 
региональную собственность. У Пермского му-
ниципального округа край взял ряд функций по 
управлению ЖКХ: определение организации цен-
трализованного водоснабжения и водоотведения, 
утверждение схемы водоснабжения, водоотведе-
ния и теплоснабжения, а также утверждение и со-
гласование техзаданий на разработку инвестпро-
грамм профильных организаций. Таким образом, 
край решил помочь округу своим ресурсом по 
вопросам, которые бы муниципалитет самостоя-

тельно не потянул, объяснил собеседник в крае-
вой власти.

а краевой министр образования Раиса Кассина 
заявляла о планах министерства добиться права 
назначать не только директоров школ в Перми, но 
и в других муниципалитетах. По словам министра, 
сегодня региональный бюджет «практически пол-
ностью финансирует сферу образования». Но при 
этом краевые власти не могут напрямую влиять 
на управление учебными заведениями.

Председатель совета муниципальных образо-
ваний Пермского края, глава Кудымкарского му-
ниципального округа Вадим Лысанов полагает, 
что централизация полномочий на региональном 
уровне может быть эффективной. «Законода-
тельство это позволяет. если муниципалитет го-
тов отдать какую-то часть функционала, а про-
фильное краевое министерство их принять, то 
это нормальная практика, она может сработать. 
Не в каждом муниципалитете есть ресурсы для 
исполнения тех или иных полномочий. Но каж-
дый случай стоит рассматривать индивидуально 
и просчитывать риски по каждому полномочию. 
И делать это не разово, а в дальнейшем вести 
мониторинг, насколько эффективно исполня-
ются переданные функции»,— считает глава 
округа.

Эксперты объясняют централизацию полно-
мочий объективными факторами. «Налоговая 
база, межбюджетные отношения — здесь надо 
искать причины. Не в персоналиях. Так что Пермь 
в тренде. Это объективный процесс. Сейчас муни-
ципалитеты фактически встроены в систему пу-
бличной власти»,— отмечает Сергей Ильин.

«Основа местного самоуправления — эконо-
мическая база, поэтому подходы, которые были 
разработаны относительно полномочий местных 
властей в начале 2000-х, нуждаются в пересмо-
тре. С начала 2000-х прошло очень много вре-
мени, многое уже перешло в цифру, многое по-
теряло актуальность»,— соглашается Людмила 
Ознобишина.
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поддерЖИваем внутреннИй турИзм 
директор пермского филиала Tele2 Юрий новосад – 
о развитии отрасли связи в пермском крае и запуске 
новых проектов компании.

– как за год измени
лись потребности пользо
вателей в пермском крае? 
на что вы обращаете вни
мание как компания?

– В 2023 году потребле-
ние мобильного интернет-
трафика у жителей Перм-
ского края выросло на 24%, 
нежели за аналогичный пе-
риод прошлого года. В топ-
10 территорий, где живут 
самые активные пользова-
тели, за исключением Пер-
ми, попали Березники, Со-
ликамск, Кунгур, Кудымкар, 
Лысьва, Верещагино, Чай-
ковский, Чусовой, Красно-
камск и Губаха. На первом 
месте по росту трафика се-
годня находится соцсеть 
«ВКонтакте», однако ее ак-
тивно догоняет Telegram. 
Чтобы всегда соответство-
вать растущим запросам 
наших клиентов, мы все 
время занимаемся модер-
низацией существующе-
го оборудования и в крае, 
и в самой Перми. Напри-
мер, в этом году мы улучши-
ли качество услуг в районе 

ТЦ «Кристалл», для жите-
лей ЖК «Медовый», спаль-
ного района на пересече-
нии улиц Желябова и Трам-
вайной, ЖК «Авиатор», ЖК 
«Золотой луч», а также в 
микрорайоне Липовая го-
ра и возле Perm Expo. Сегод-
ня доступ к высокоскорост-
ной связи 4G имеют более 
96% населения Пермского 
края. Качество и широта по-
крытия позволяет нам ре-
ализовывать проекты, ко-
торые поддерживают раз-
витие внутреннего туриз-
ма и интерес наших клиен-
тов. Например, в начале де-
кабря мы запустили проект 
для путешествий зимой – 
«Тревел-гид по приключе-
ниям» Tele2 по Пермскому 
краю и всему Уралу.

– какие тренды вы мо
жете выделить в потребле
нии в корпоративном сег
менте?

– И по этому направле-
нию работы у нас двузнач-
ные темпы роста показате-
лей как по абонентской ба-
зе, так и по финансовым ре-

зультатам. Запросы бизне-
са за последние годы, ко-
нечно, тоже изменились. 
Например, сейчас на фоне 
проблемы дефицита кадров 
у компаний очень востре-
бована услуга «HR-таргет». 
Бизнес пишет нам запрос, 
какой специалист им нужен, 
какого возраста, в каком го-
роде или районе он прожи-
вает, и так далее, после чего 
мы делам рассылку потен-
циальным кандидатам. Так, 
недавно одна местная кли-
нинговая компания благо-
даря Tele2 смогла найти се-
бе необходимых сотрудни-

ков. Мы надеемся, что на-
ши проекты помогут пере-
ломить этот негативный 
тренд, связанный с нехват-
кой сотрудников. В топ попу-
лярных услуг в B2B-сегменте 
также входит корпоратив-
ная АТС. Это облачное ре-
шение, которое позволяет 
вам легко и быстро органи-
зовать телефонию в офисе 
без затрат на оборудование 
и IT-специалистов. И еще од-
но очень важное направле-
ние – с помощью big data мы 
помогаем бизнесу произво-
дить таргетированные ре-
кламные рассылки.

– какие запросы Tele2 
поступают от краевых или 
муниципальных властей?

– Государство очень за-
интересовано в использо-
вании big data для своих 
проектов. С помощью big 
data мы анализируем пото-
ки туристов: кто, откуда, ког-
да и куда приезжает, какие у 
них поведенческие особен-
ности. Например, какие ту-
ристические локации лю-
ди чаще всего посещают, 
какие гостиницы у них наи-
более популярны. Расска-
жу на примере юбилейного 
года в Перми. При помощи 
гео аналитической платфор-
мы big data мы проанализи-
ровали туристическую ак-
тивность в Пермском крае 
за три летних фестиваль-
ных месяца. Ее пик пришел-
ся на июль, на втором ме-
сте – август, на третьем – 
июнь. Больше всех в Перм-
ский край летом 2023 года 
приезжали жители Сверд-
ловской области, на втором 
месте жители Республи-
ки Башкортостан, а на тре-
тьем – Удмуртской Респу-
блики. 

Чаще всего в 2023 го-
ду в Пермский край приез-

жали для классического ту-
ризма – это 60% всех визи-
тов. В этом году туристы ча-
ще всего пользовались ав-
томобилями, таких 46% 
от общего числа туристов, 
и они проводили в крае в 
среднем 2,6 дня. На втором 
месте туристы, прибывав-
шие в регион на поезде – 
таких было 42%, и проводи-
ли они в регионе в среднем 
3,7 дня. Самолет выбра-
ли 12% туристов, они про-
водили в регионе больше 
времени – 5,7 дня в сред-
нем. Благодаря такой ана-
литике можно понять, с ка-
кими объектами и локаци-
ями надо работать в прио-
ритетном порядке, где раз-
вивать инфраструктуру, на 
что обратить внимание.

– чего ждать клиентам 
Tele2 в 2024 году?

– Цифровизация охвати-
ла большинство сервисов, и 
думаю, что процесс будет 
только усиливаться. Каче-
ство сервиса будет улуч-
шаться, и мы продолжим 
радовать клиентов новыми 
предложениями. Мы посто-
янно меняем правила в те-
лекоме, а наши клиенты нас 
поддерживают. на
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административный ресурс

По ее словам, собственные доходы типичного 
дотационного муниципалитета составляют всего 
лишь около 25% от его бюджета. «При этом зна-
чительная часть расходуется на содержание адми-
нистрации. Кроме того, воссоздаются различные 
малоэффективные (из-за низкой квалификации 
управленцев) муниципальные предприятия и еще 
часть средств направляется на создание рабочих 
мест для муниципальных чиновников. Разумеет-
ся, ни о каком развитии в данном случае речи не 
идет. а эффективно управлять подобной систе-
мой можно только из края»,— поясняет эксперт. 
При этом Людмила Ознобишина подчеркивает, 
что «подходы к городу Перми и к нескольким 
десяткам глубоко дотационных муниципальных 
округов должны отличаться».

алексей Чусовитин отмечает, что Пермский 
край по скорости централизации полномочий 
муниципалитетов опережает многие регионы на 
10–15 лет. «Это федеральный тренд, направлен-
ный на наведение порядка, укрепление единона-
чалия и снижение коррупции. Считается, что если 
вся вертикаль работает в одной управленческой 
парадигме, то она будет более эффективной»,— 
говорит политтехнолог.

Среди плюсов такой стратегии господин 
Чусовитин называет снижение коррупции в му-
ниципалитетах: «Региональные силовики дей-
ствуют вполне автономно, и им совершенно 
без разницы статус и влияние того или иного 
чиновника». Эксперт также обращает внимание 
на повышение эффективности и качества подго-
товки местных чиновников: «Как политтехнолог, 
вижу, что муниципальные чиновники постоянно 
наращивают свою компетентность, чтобы соот-
ветствовать краевым стандартам и требовани-
ям. У них всегда есть чему поучиться. Это уже 
не люди с улицы, а действительно прокачанные 
менеджеры».

При этом снижается качество дискуссий 
между представителями разных уровней власти. 
«Система перестает видеть альтернативы, а зна-
чит, отказывается признавать и замечать свои 
ошибки. В результате муниципалитеты и регион 
в целом могут погрузиться в „бюрократическую 
зиму“, а чиновники станут „управленчески бли-
зорукими“»,— предполагает алексей Чусовитин. 
Эксперт подчеркивает, что «для муниципалитетов 
крайне важен баланс управляемости и творческо-
го хаоса, из которого, собственно, рождается все 
новое».

от Представительства К назна-
чениям Параллельно передаче полномочий 
муниципалитетов на региональный уровень про-
исходило снижение интереса к местной политике. 
Прошедшие осенью 2023 года выборы в думы го-
родских и муниципальных округов завершились 
победой «единой России». Партия власти полу-
чила 84 из 94 вакантных мандатов. При этом гу-
бернатор Пермского края дмитрий Махонин сам 
вступил в «единую Россию» и возглавил регио-
нальное отделение.

Победы кандидатов от других партий носили 
единичный характер, а существенная политиче-
ская конкуренция присутствовала только на вы-
борах в Чайковском и в отдельных округах на 
территории Краснокамска. «Выборы на местном 
уровне давно стали больше ритуальной и деко-
ративной процедурой»,— констатирует Людмила 
Ознобишина.

Сергей Ильин, напротив, считает прошедшие 
выборы конкурентными: «Последние выборы 
говорят о том, что конкуренция есть и будет. 
Желание бизнеса участвовать в политическом 
процессе остается, другое дело, что мотивация 
объективно меняется. Я бы сформулировал ее 
как сохранение позиций».

Последовавшие за выборами в местные пред-
ставительные органы конкурсы по отбору глав 
муниципалитетов носили скорее формальный 
характер. На всех территориях главами стали 
кандидаты, поддерживаемые и согласованные 
региональными властями. При этом, в отличие 
от предыдущих лет, на конкурсах не было ярких 
и узнаваемых альтернативных кандидатов, пу-
бличных конфликтов между местными элитами, 
«протестного» голосования депутатов. Сейчас 
глава муниципалитета считается скорее не пред-
ставителем местных интересов, а менеджером, 
нанимаемым региональными властями.

Впрочем, алексей Чусовитин уверен, что цен-
трализация не приведет к дефициту кадров в му-

ниципалитетах: «амбициозные и пассионарные 
люди — это природный феномен, и остановить 
их появление бюрократическими методами не-
возможно».

«Проблема, полагаю, в другом — в вос-
питании у чиновников в муниципалитетах ар-
мейской привычки к беспрекословному под-
чинению начальству: ты начальник — я дурак. 
Такая удобная формула всегда приводит к 
росту издержек и масштабированию ошибок. 
В „сытые“ годы эти ошибки легко перекрывать 
деньгами и сплоченностью общества, а вот в 
„голодные“ они становятся дровишками для 
социального недовольства»,— предупреждает 
эксперт. n
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Стройка не зря считается локомоти-
вом экономики. Мировой и российский 
опыт по преодолению кризисных явле-
ний доказывает, что в нестабильные 
времена власти любых стран чаще все-
го ищут устойчивость именно в возве-
дении жилья и инфраструктуры.

Сейчас наш рынок снова в зоне 
турбулентности, и опять все с надеж-
дой смотрят на девелоперов. Осо-
бенно на тех, кто помимо своих ос-
новных (созидательных) берет на 
себя и другие функции, инициируя 
профильные научные и технологи-
ческие разработки. Есть среди них и 
такие, кто не только дает импульс пе-
редовым отраслевым исследовани-
ям, но и создает у себя подразделе-
ния, занимающиеся такой работой, 
тестирует разработки на своих про-
ектах и в дальнейшем предлагает их 
рынку.

Один из самых известных в Рос-
сии отраслевых новаторов – феде-
ральный застройщик «Железно» с 
более чем 12-летним опытом рабо-
ты и портфелем из 20 проектов. Этот 
активно развивающийся девело-
пер «с научным подходом» создает 
в Перми, Кирове, Ульяновске, Ижев-
ске и Екатеринбурге «умные» сред-
неэтажные мини-города с развитой 
инфраструктурой и высоким уров-
нем сервиса. Особое внимание ком-
пания уделяет вопросам цифрови-
зации.

в чИсле лучшИх
Согласно рейтингам Единого ре-

сурса застройщиков (ЕРЗ.РФ), «Же-
лезно» входит в общероссийский 
топ-5 по потребительским каче-
ствам жилья, обладает наивысшим 
рейтингом надежности. В ноябре во 
Всероссийский топ-5 лучших россий-
ских новостроек, по версии ЕРЗ.РФ, 

вошли сразу два проекта девелопе-
ра: жилой комплекс (ЖК) «ZNAK Го-
род Будущего» в Ижевске занял тре-
тье место, а дом бутик-класса «Булы-
чев» в Кирове – пятое.

Благодаря высоким потреби-
тельским качествам проектов «Же-
лезно» является постоянным участ-
ником Всероссийского топ-5 девело-
перских компаний по потребитель-
ским качествам жилья и по состоя-
нию на 13 ноября 2023 года занима-
ет четвертое место.

Кроме того, ижевский «ZNAK Го-
род Будущего» стал и самым титуло-
ванным по номинациям в крупней-
шем конкурсе жилой недвижимо-
сти «Топ ЖК»: сегодня на его счету в 
общей сложности три «золота» и по 
одному «серебру» и «бронзе». Так, 
к примеру, проект становился пер-
вым как «Лучший жилой комплекс-
новостройка в РФ (многоэтажные 
дома)» и «Лучший жилой комплекс-
новостройка в Удмуртской Респу-
блике». Со званием «Лучший жилой 
комплекс-новостройка в РФ» ЖК за-
нимал и вторую ступень пьедестала.

Победителем в категории сред-
неэтажных домов в этой главной 
федеральной номинации конкур-
са признавался и клубный ЖК «Див-
ный сад» в Ульяновске, тогда как со-
ответствующие региональные на-
грады забирали кировский «Булы-
чев» (первое место) и ульяновские 
ЖК ULTRAGRAD и ULLA.

Само «Железно» является че-
тырехкратным победителем и пят-

надцатикратным финалистом пре-
стижной отраслевой премии URBAN 
AWARDS. В 2023 году проект компа-
нии ЖК ULLA стал лауреатом в но-
минации «Лучший региональный 
жилой комплекс комфорт-класса 
на территории Приволжского феде-
рального округа», а дом бутик-клас-
са «Булычев» получил награду как 
«Лучший строящийся региональный 
жилой комплекс премиум-класса».

И на этом девелопер не останав-
ливается. 2023 год для «Железно» 
завершается еще одной приятной 
наградой: стало известно, что ком-
пания получила знак «Надежный за-
стройщик России».

новые горИзонты
«2023 год стал для «Железно» 

прорывным: мы более чем наполо-
вину расширили географию присут-
ствия, запустив масштабные проек-
ты сразу в двух новых для себя ре-
гионах – Пермском крае и Сверд-
ловской области, и про них скажу 
так: мы здесь всерьез и надолго! – 
рассказывает генеральный дирек-

тор «Железно» Юрий Захаров. – Все 
кварталы, которые мы строим, про-
ектируются и возводятся с техноло-
гическим подходом. В своей работе 
мы используем научно доказанные 
отраслевые практики, основанные 
на проектировании и управлении 
строительством крупных проектов 
комплексного развития территории 
в формате среднеэтажной застрой-
ки с использованием IT-технологий, 
на создании комфортной городской 
среды, улучшении облика городов».

В Перми на территории 11 га в 
Дзержинском районе появится «Ка-
маполис» – современное жилое 
пространство – «микрогород буду-
щего» с видом на Каму. В «Камапо-
лисе» объединятся прошлое и насто-
ящее с его технологической эффек-
тивностью и экологичностью. В про-
ектировании архитекторы исполь-
зовали опыт реновации и джентри-
фикации старинных городских рай-
онов, в том числе Хафен-Сити в Гам-
бурге и Доклендс в Лондоне. Часть 
практик адаптирована к требовани-
ям проекта и научному подходу, ко-
торый является фундаментальным 
принципом «Железно».

В сентябре «Железно» выступи-
ло с инициативой переименовать 
улицы в Перми в честь знаменитых 
людей города. В инновационном 
«микрогороде будущего» «Камапо-
лис» могут появиться три новые ули-
цы и сквер. Сейчас действующие на-
звания – Лесозаводская и Рыбокоп-
тильная улицы и остановка «Мясо-
комбинат» – уже не отражают про-
мышленное прошлое территории 
(соответствующие предприятия дав-
но исчезли с карты города).

«В истории города Перми бы-
ли великие люди, которые положи-
ли свою жизнь для того, чтобы город 
развивался, – объясняет директор 
по маркетингу «Железно» Дмитрий 
Липовой. – Они оставили серьезную 
память в его истории, но эта память 
недоступна для простых обывате-
лей. Мы хотим сделать счастливыми 
людей, которые будут жить на ули-
цах нашего будущего проекта, дав 
им названия выдающихся пермя-
ков, с которых можно брать пример. 

В этом и заключается научный под-
ход, которому мы следуем на всех 
этапах создания жилых комплек-
сов. Мы проектируем сценарии жиз-
ни людей в наших домах еще до мо-
мента их сдачи».

Если инициатива «Железно» бу-
дет одобрена властями, девелопер 
станет первым в России, переимено-
вавшим существующие улицы в гра-
ницах своего ЖК.

#Железновместе
«Железно» активно поддер-

живает спорт, культуру и благотво-
рительность. Для этого существует 
проект #ЖелезноВместе – инициа-
тива, которая объединяет пермяков 
на различных социальных, спортив-
ных и развлекательных мероприяти-
ях, а также позволяет вместе форми-
ровать городское пространство, на-
полненное атмосферой любви, до-
бра и взаимопомощи.

Девелопер уже помог привезти 
в Пермь выставку современного бу-
рятского художника Зорикто Доржи-
ева, поддержал «Кросс наций» и про-
вел «Чистые игры». Недавно строите-
ли помогли организовать масштаб-
ный детский футбольный турнир в со-
трудничестве с ФК «Амкар».

– Мы за спорт и всегда его под-
держиваем. О нем мы не забыва-
ем и при строительстве домов, по-
этому обустраиваем различную по-
лезную инфраструктуру: на улицах 
предусмотрены велодорожки, в 
парках – зоны для активного отды-
ха и спортивные площадки во дво-
рах, – рассказал директор перм-
ского офиса «Железно» Артем Еле-
син. – Например, в «Камаполисе» 
будет парк с площадкой, где мож-
но будет играть в футбол. А зимой 
ее будут заливать, кататься на конь-
ках и играть в хоккей.

Следующий проект #Железно-
Вместе – главный городской каток 
Перми. Он начнет работу в конце де-
кабря. Девелопер «Железно» пла-
нирует стать генеральным партне-
ром катка, так что в программе здесь 
много интересных активностей для 
детей и взрослых на всю зиму. Рабо-
тать каток будет до марта.

Результаты говорят за нас
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КонКуренты 

аналитики компании Focus Technologies конста-
тируют рост посещаемости пермских ТЦ в 2023 
году. По итогам 11 месяцев этого года показатель 
Mall Index, отражающий количество посетителей 
на 1 тыс. кв. м торговых площадей, в пермских 
ТЦ вырос на 6% по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года. При этом нынешние пока-
затели посещаемости все же отстают от уровня 
докризисного 2019 года на 23%. Привлекать по-
сетителей в торговые центры стало сложнее, чем 
в 2019 году, говорит руководитель направления 
исследований и консалтинга Focus Technologies 
Михаил Васильев. «Постепенному росту посеща-
емости способствует адаптация потребителей к 
новым экономическим условиям и рост аттрак-
тивности торговых центров. Ушедшие междуна-
родные операторы постепенно замещаются, в 
том числе магазинами российских сетей, а также 
возвращением части ушедших сетей в том или 
ином формате и качестве»,— поясняет Михаил 
Васильев.

Сфера торговых центров в сложном положе-
нии с 2020 года, когда началась пандемия коро-
навируса и снизила посещаемость магазинов. С 
началом СВО Россию покинули многие между-
народные бренды, представленные в Прикамье. 
Торговым центрам пришлось трансформировать-
ся и менять концепции. Освободившиеся места 
занимали китайские, турецкие и российские ри-
тейлеры. За девять месяцев 2023 года в пермских 
несетевых магазинах на 6% вырос средний чек, 
а продажи и количество покупок упали на 17% 
и 22% соответственно, сообщал Business Class 
со ссылкой на ИТ-компанию «Эвотор». Вслед 
за этим упали и сборы размещенных в ТЦ ки-
нотеатров. Это произошло после ухода из РФ 
голливудских студий Warner Bros., Walt Disney, 
Paramount и Sony Pictures. Ситуация вынудила 
владельцев закрывать или продавать кинозалы. 
Было выставлено на продажу помещение кино-
театра «Киномакс» в ТРК «Столица», а «Синема 
Парк» закрыл свои залы в «Колизей Синема» и 
«Кристалле».

Рост посещаемости пермских ТЦ подтверж-
дают опрошенные представители рынка. «В 2023 
году прирост по посещаемости был органиче-
ский. С момента открытия ТРЦ в 2021 году каж-
дый месяц мы видели только прирост по сравне-
нию с аналогичным месяцем предыдущего года. 
Насколько нам известно, многие ТРЦ падали по 

данному показателю, многие не достигли уровня 
2021 года. Мы только растем от 5,5% до 13% по 
показателю Like for Like (соотношение выручки 
магазинов розничной сети за текущий и прошлый 
отчетный период.— «G-итоги года»)»,— сообща-
ет гендиректор ТРЦ «Планета» евгений Каштанов. 
Несмотря на повышение доли онлайн-ритейла, 
в «Планете», кроме увеличения посещаемости, 
наблюдают рост оборотов арендаторов (почти 
вдвое выше роста посещаемости).

По словам гендиректора УК «Труменс групп» 
(управляет ТЦ «галерея») елены денисовой, тра-
фик и посещаемость ТЦ «галерея», работающего 
в премиальном сегменте, остаются стабильными. 
«Отчасти этому „помогли“ санкции и сложности, 
связанные с путешествиями граждан нашей стра-
ны за границу. если раньше наши гости чаще вы-
езжали и тратили деньги в европе, то сейчас по-
купки в основном происходят в пределах страны. 
К тому же ни один из брендов, представленных 

в ТЦ, не прекратил работу с Россией»,— рас-
суждает елена денисова. Поведение покупателей 
изменилось из-за увеличения объемов интернет-
торговли, но жители до сих пор любят ходить в 
магазины. Офлайн-торговля для многих остается 
преимущественным вариантом совершения поку-
пок, особенно дорогих вещей.

Посещаемость ТРК «Столица» в этом году 
выросла на 5–8% по сравнению с 2022 годом, 
отмечает директор УК ТРК «Столица» Констан-

моллы развлеКают и властвуют несмотря на рост 
Посещаемости торговых центров, эти ПоКазатели не могут достичь доКризисного 
и доПандемийного уровня. для Привлечения Клиентов торговые центры делают 
ставКу на увеличение развлеКательного Контента. эКсПерты Прогнозируют грядущие 
изменения, связанные с этим и с ориентацией объеКтов на ПоКоление Z. ЕвГЕнИя АхМЕДОвА
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камскаЯ гэс: ответственность И надеЖность работы
камская гэс, верхняя ступень волжскокамского каскада, об
разующего сеть гидроэлектростанций компании «русгидро», 
подводит итоги уходящего года. станция ежедневно поставля
ет вырабатываемую электроэнергию на поддержание балан
са энергосистемы западного урала, является его ключевой со
ставляющей.

2023 год для филиала ПАО «Рус-
Гидро» – «Камская ГЭС» выдался не-
простым, в первую очередь из-за кли-
матических особенностей. В Перм-
ском крае зима 2022/2023 года бы-
ла малоснежной, что сформирова-
ло общий дефицит снега на террито-
рии Прикамья. Ранняя весна и ано-
мально быстрый сход привели к пре-
ждевременному началу половодья 
2023 года (начало – 25 марта). В ито-
ге пики половодья на реках оказались 
низкими. Максимальный приток во-
ды в Камское водохранилище соста-
вил лишь треть средних показателей. 
А лето в регионе оказалось самым за-
сушливым за всю историю наблюде-
ний. В результате Кама резко обмеле-
ла (ранее подобная ситуация отмече-
на лишь в 1975 году).

Несмотря на климатические ус-
ловия, Камская ГЭС отработала ста-
бильно весь год, при этом полно-
стью выполнила производственную 
программу. Напомним, во всех фи-
лиалах ПАО «РусГидро» реализуется 
программа комплексной модерниза-
ции гидрогенерирующих объектов, 
в рамках которой запланирована за-
мена половины парка турбин, гене-
раторов и трансформаторов. Столь 
масштабная программа обновления 
устаревшего и изношенного оборудо-

вания для отечественной энергетики 
уникальна. Ее особенность в том, что 
идет не точечная замена отдельных 
узлов и агрегатов, а комплексная мо-
дернизация генерирующих объек-
тов как единых технологических ком-
плексов. Конечная цель – беспере-
бойная и надежная работа ГЭС.

Для Камской ГЭС, которая в сле-
дующем году будет отмечать свое 
70-летие, модернизация оказалась 
актуальной. Она стартовала в 2007 
году, и за это время было заменено 
много старого оборудования. Про-
должались работы по ремонту и мо-
дернизации в 2023 году. В частности, 
на ГЭС провели капитальный ремонт 
четырех гидроагрегатов – №5, 15, 21 
и 23. Во всех случаях проводилась 
модернизация оборудования, кото-
рая позволит ему работать десятки 
лет. Так, в ходе ремонта гидроагре-
гата №5 была проведена модерниза-
ция гидротурбины с заменой крышки 
турбины и регулирующего кольца на-
правляющего аппарата. Вновь уста-
навливаемое оборудование изготов-
лено в России и отвечает всем совре-
менным требованиям эффективно-
сти и надежности работы.

Второй крупный проект, который 
был реализован в этом году на Кам-
ской ГЭС – последний этап замены 

всех восьми маслонапорных устано-
вок (МНУ). МНУ отвечает за поддер-
жание давления масла в системе, от-
ветственной за управление работой 
гидроагрегата. Оборудование рабо-
тало на станции со времен ввода ее 
в эксплуатацию в середине 1950-х го-
дов. Весь период реконструкции МНУ 
занял почти пять лет.

Еще одна масштабная работа на 
Камской ГЭС началась во второй по-
ловине года и касается замены обо-
рудования сети генераторного на-
пряжения. Ее цель – повышение на-
дежности энергетического оборудо-
вания, зданий и сооружений станции. 
Часть оборудования находится в экс-
плуатации с 1954 года, и в большин-
стве своем оно отработало норматив-
ный срок. Замене подлежит целый 
комплекс оборудования, в том чис-
ле шины, изоляторы, выключатели, 
разъединители и реакторы. Полно-
стью работы по реконструкции сети 
генераторного напряжения на Кам-
ской ГЭС будут завершены до конца 
2025 года.

Надежность станции обеспечи-
вает не только новое энергообору-
дование, но и новая система наблю-
дения за Камским гидроузлом. В ее 
основе несколько сотен контроль-
но-измерительных приборов, кото-
рые энергетики бережно установили 
на плотинах. Сигналы с них поступа-
ют в центр станции в режиме онлайн. 
Система позволяет обеспечить кон-
троль параметров безопасной рабо-
ты сооружений ГЭС на любой момент.

Полностью эта система будет вве-
дена в 2027 году. Планы по модерни-

зации станции сверстаны на пери-
од до 2029 года. Камская ГЭС также 
поддерживает в исправном состоя-
нии действующее оборудование, что-
бы минимизировать воздействие на 
окружающую среду и снизить экологи-
ческие риски. В 2022 году на програм-
му ремонтов энергетического обору-
дования, зданий и сооружений на-
правлено 121,496 млн руб., в 2023 го-
ду ожидаемый факт – 164,022 млн руб.

Филиал «РусГидро» – «Камская 
ГЭС» – социально ответственное 
предприятие. В компании реализует-
ся благотворительная программа, в 
рамках которой проводятся масштаб-
ные социальные, гуманитарные, про-
светительские мероприятия в реги-
онах присутствия. В рамках благо-
творительной программы «Рожден-
ные энергией» ГБУЗ ПК «Больница 

Архангела Михаила» вновь получи-
ло в дар современное, высокоточное 
оборудование для ранней диагности-
ки. При поддержке филиала гидро-
энергетиков Пермский театр оперы 
и балета провел два особенных цик-
ла лекций. В рамках образовательно-
го проекта «Лаборатория современ-
ного зрителя» почти тысяча жителей 
Перми побывала на авторских курсах 
оперного драматурга Ильи Кухарен-
ко и балетного эксперта Богдана Ко-
ролька. Коллектив Камской ГЭС уже 
11 лет совершает добрые дела вместе 
с командой фонда «Дедморозим». 
В этом году энергетики помогли по-
допечным проекта «Больше жизни». 
В рамках подготовки к 300-летию Пер-
ми компания направила 1 млн руб. на 
благоустройство сквера по ул. Акаде-
мика Веденеева, 54. на
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тин Копытов. Покупатели адаптируются к новой 
реальности и начинают снова ходить в торговые 
центры. Кроме того, в «Столице» в этом году вы-
росли показатели общепита и рестораций, осо-
бенно тренд характерен для вечернего времени 
суток.

инвесторы хотят устойчивости 
На начало четвертого квартала 2023 года аренд-
ные ставки в пермских ТЦ находились в диапа-
зоне от 350 до 2,5 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц, 
рассказывает директор агентства Research & 
Decisions Регина давлетшина. При этом средний 
ценник составлял 800–900 руб. за 1 кв. м в месяц. 
аренда «небольших островков» в 10–20 кв. м на 
первых этажах ТЦ в центральных локациях могла 
доходить до 10 тыс. руб. в месяц.

Стоимость аренды в первой половине и в кон-
це 2023 года, по сравнению с окончанием 2022 
года, оставалась неизменной. госпожа давлет-
шина связывает это с поглощением значитель-
ного объема вакантных площадей в ТЦ, происхо-
дившим быстрыми темпами. По итогам третьего 
квартала 2023 года, количество заполненных пло-
щадей стало расти. Наметилась тенденция «осто-
рожного» повышения базовых ставок аренды.

директор УК ТРК «Столица» Константин Ко-
пытов указывает на «многократное» повышение 
финансовой нагрузки у собственников торговых 
помещений. Речь идет о содержании объектов 
согласно установленным требованиям, росте на-
логов, кадастровой стоимости и прочего. «Рань-
ше, году в 2018-м, собственники коммерческой 
недвижимости рассчитывали на стабильную до-
ходность 11–12% годовых. Теперь при ставке ре-
финансирования 15% этому сегменту становится 
тяжело конкурировать с банковскими вкладами. 
Иногда собственникам проще продать помеще-
ние за хорошие деньги и положить их в банк»,— 
считает господин Копытов.

Из-за роста ключевой ставки Банка России 
увеличилась стоимость строительства, говорит 

Регина давлетшина. Также появился тренд на 
снижение девелоперской активности и сокраще-
ние объемов ввода в эксплуатацию объектов но-
вого строительства.

гендиректор ТРЦ «Планета» евгений Кашта-
нов подчеркивает, что этот бизнес по-прежнему 
рентабелен, но сроки его окупаемости увели-
чились. В 2004 году срок окупаемости ТРЦ в 
стране составлял четыре-пять лет, тогда как в 
европе он уже на тот момент был 12–15 лет. 
Сегодня сроки окупаемости бизнеса торговых 

центров в России приблизились к европейским 
показателям.

По словам гендиректора УК «Труменс групп» 
елены денисовой, сейчас выгодно инвестиро-
вать в небольшие торговые центры площадью не 
более 2–3 тыс. кв. м. Желательно, чтобы такие 
объекты были одноуровневыми, с максималь-
но возможным количеством входных групп. ТЦ 
в спальных микрорайонах быстро заполняются 
арендаторами, которые работают в формате «у 
дома» и удовлетворяют ежедневные потребности 

покупателей. Небольшой объем инвестиций в та-
кой объект быстро окупится. Похожий функцио-
нал выполняют первые нежилые этажи современ-
ных жилых комплексов. Руководитель Research & 
Decisions отмечает, что районные и микрорайон-
ные ТЦ — наиболее устойчивая форма к колеба-
ниям рынка торговой недвижимости.

тц КаК место встречи Помимо соб-
ственно торговли, пермские торговые центры 
стали особенно активно проводить различные 
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ярмарки, спортивные и развлекательные ме-
роприятия. Например, в «Семье» в начале года 
после закрытия ТРК организовали бойцовский 
турнир лиги Bat Stage. Участники рынка уверяют, 
что проведением выставок, акций, розыгрышей и 
прочего ТЦ занимались всегда. Такие мероприя-
тия в первую очередь повышают привлекатель-
ность и узнаваемость торговых центров, а также 
формируют лояльность посетителей. Кроме того, 
во время подобных мероприятий увеличиваются 
продажи фуд-кортов и зон развлечений, добавля-
ет елена денисова из ТЦ «галерея».

«В будущем мы увидим, что в ТЦ не станет 
огромных продуктовых магазинов и киноцентров. 
Объекты будут представлять собой более гибкие 
многофункциональные комплексы — центры 
досуга и проведения времени, в которых оказы-
вают и банковские, и медицинские, и другие ус-
луги,— делится Константин Копытов.— Площадь 
продуктовых магазинов в МФК будет составлять 
не более 1,5 тыс. кв. м, акцент в МФК получат со-
путствующие услуги. Комплексы будут приспосо-
блены для людей с ограниченными возможностя-
ми, семей с маленькими детьми. Большие места 
общего пользования, наличие фуд-кортов и фуд-
холлов не только для питания, но и для общения, 
комфортные туалеты — немаловажные особен-
ности многофункциональных комплексов».

гендиректор ТРЦ «Планета» полагает, что со-
временный торговый центр должен быть интегри-
рован в жизнь региона или города присутствия. 
Необходимо стать неотъемлемой частью инфра-
структуры города, поддерживать социальные 
инициативы. Но самое главное — сделать фокус 
на поколении Z (родившиеся примерно с 1997 
по 2012 год), которое уже пришло в торговые 
центры. В компаниях, управляющих ТЦ, должны 
разобраться в их логике и интересах. «Мы пони-
маем, что не сможем в полной мере закрыть все 
их потребности, но сохранить „дружеские отно-
шения“ — очень даже»,— резюмирует евгений 
Каштанов. n
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новый вИток развИтИЯ

многие поколения пермяков, особенно те из них, 
кто проживает в орджоникидзевском и мотовили
хинском районах перми, знают одно из крупней
ших предприятий нашего города – завод «урал
гидросталь». он расположен на правом берегу 
камы, в микрорайоне гайва, по адресу: улица но
вогайвинская, 82. 

В 1956 году в результате ре-
конструкции и возведения но-
вых цехов был основан Кам-
ский завод «Гидросталькон-
струкция» производительно-
стью 14 тыс. тонн металлоиз-
делий в год. Коллектив завода 
плодотворно участвовал в из-
готовлении и поставке обору-
дования и специальных сталь-
ных конструкций для Камской, 
Воткинской, Нижне-Камской, 
Саратовской, Чебоксарской, 
Братской, Красноярской, Усть-
Илимской, Вилюйской, Хантай-

ской, Колымской, Зейской, Ну-
рекской, Саяно-Шушенской, 
Богучанской, Бурейской гидро-
станций, а также для Балаков-
ской, Курской, Калининской 
АЭС, Пермской, Киришской, 
Рефтинской, Ставропольской 
ГРЭС, Пермского, Воткинско-
го, Нижне-Камского, Саратов-
ского, Чебоксарского, Чайков-
ского, Павловского судоходных 
шлюзов, уникального Красно-
ярского судоподъемника.

Продукцию завода знают 
на десятках энергообъектов и 

за пределами России – в стра-
нах СНГ, Анголе, Индии, Ира-
не, Марокко, Болгарии, Кубе, 
во Вьетнаме и других странах.

Непростые времена анти-
кризисного управления оста-
лись позади, и с 2020 года, с 
приходом новых собственни-
ков, начался новый этап в раз-
витии уникального завода. За 
короткое время были проведе-
ны масштабные проекты по мо-
дернизации и обновлению ста-
ночного парка: закуплены стан-
ки лазерной резки, плазмо- и 
газорезы, обрабатывающие 
фрезерные и токарные центры 
с ЧПУ, сварочные роботы, ги-
дравлический пресс для изго-
товления шнековых заготовок. 
Благоустраивается производ-
ственная среда, территория, 
корпуса, появились видимые 
даже непосвященному челове-
ку положительные изменения.

2023 год стал новым ка-
чественным витком в разви-
тии завода. В настоящее время 
предприятие принимает уча-
стие в крупном международ-
ном проекте: изготавливает и 
поставляет оборудование для 
самой большой в мире атом-
ной станции «АККУЮ» в Тур-
ции, которую строят россий-
ские специалисты.

АО «Уралгидросталь» ста-
новится одним из крупных на-
логоплательщиков региона, 
внося свою лепту в развитие го-
рода и края. Но на этом пред-
приятие не собирается оста-

навливаться. Постоянно идет 
поиск новых партнеров, про-
рабатываются вопросы произ-
водства новых видов продук-
ции без изменения основного 
направления компании. Пла-
нируется строительство но-
вых корпусов, введение новых 
принципов инновационного 
управления.

Эти амбициозные планы 
можно реализовать только со-
вместно с коллективом про-
фессионалов. На заводе по-
стоянно проводится обучение 
персонала методам бережно-
го, безопасного и рачительно-
го производства, внедрение 
системы менеджмента каче-
ства, в том числе аккредита-
ция на иностранные стандар-
ты для освоения внешних рын-
ков сбыта, – и это далеко не все 
направления для увеличения 

личной эффективности каждо-
го сотрудника. Мы будем рады 
видеть в нашей команде и про-
фессионалов и новичков!

В преддверии новогодних 
праздников коллектив завода 

поздравляет предпринимате-
лей и жителей города с Новым 
годом. Мира и добра вам и ва-
шим семьям, новых планов, 
новых достижений, движения 
и развития!

г. Пермь,  
ул. Ново-Гайвинская, д. 82

телефон:  
(342) 207-27-03 (доб. 1-48)
e-mail: ok@uralgidro.com
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Светотехнический завод «Дюрэй» произво-
дит современные светодиодные светиль-
ники, которые устанавливают на улицах, 
снаружи и внутри зданий. К 300-летнему 
юбилею краевой столицы предприятие вме-
сте со своим партнером ООО «Дюрэй Инжи-
ниринг» украсило архитектурной подсвет-
кой город и организовало праздничное све-
томузыкальное шоу. В «Дюрэй» подводят 
итоги года, отмечая оптимизацию бизнес-
процессов и 34%-ный рост производства. 
В 2024 году завод планирует выпустить но-
вые линейки светильников и активнее осва-
ивать зарубежные рынки.

Светотехнический завод «Дю-
рэй», занимающийся выпуском 
светодиодных светильников, в 
2023 году нарастил объемы вы-
пускаемой продукции, рассказал 
коммерческий директор компа-
нии Олег Мокин. Предприятие так-
же существенно оптимизировало 
бизнес-процессы, ускорив работу 
по доставке компонентов, матери-
алов и готовой продукции внутри 
предприятия и для своих партне-
ров. Изменения коснулись и сбы-
товой программы: появилось мно-
го новых партнеров и интересных 
проектов. В результате «Дюрэй» 
повысил производительность тру-
да: время изготовления светиль-
ников сократилось на 20–30% и на 
34% выросли объемы производ-
ства.

АО «Дюрэй», основанное в 
2010 году, занимается разработ-
кой и изготовлением светодиод-
ных светильников для систем ос-
вещения. Продукция компании ис-
пользуется для освещения улиц, 
промышленных, офисных и тор-
говых помещений. Ассортимент 
включает более 300 моделей и 
20 тыс. модификаций светильни-
ков. «Все светильники, выпускае-

мые компанией, разработаны на-
шим техническим отделом. Произ-
водственные мощности «Дюрэй» – 
это собственные научно-исследо-
вательские и опытно-конструктор-
ские работы (НИОКР), тестовая ла-
боратория, цех металлообработ-
ки, сборочный цех и линия поверх-
ностного монтажа (SMD). Светоди-
одные светильники компании спо-
собны создать любую систему ос-
вещения с ресурсом работы свыше 
100 тыс. часов», – поделился глав-
ный инженер предприятия Вален-
тин Гладких. Производственный 
цех предприятия расположен в Ин-
дустриальном районе Перми, на 
ул. Рязанской, 104.

Завод поставляет продукцию 
более чем в 85 регионов России, а 
также в страны ближнего зарубе-
жья. Среди заказчиков компании в 
Пермском крае – «ОДК – Пермские 
моторы», «ОДК-Авиадвигатель», 
«Камский кабель», «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтез», «Перм-
энергосбыт», ПАО «Россети-
Урал», АО «Сибур-Химпром», АО 
«Новомет-Пермь», АО «ОХК «Урал-
хим», «Газпром» и другие.

Свои компетенции завод под-
тверждает необходимыми сер-

тификатами: продукция завода 
включена в Единый реестр россий-
ской радиоэлектронной продук-
ции (ЕРРРП), в реестр Минпром-
торга РФ «Продукция, произведен-
ная на территории Российской Фе-
дерации», имеется сертификат о 
происхождении товара. Включе-
ние в этот реестр позволяет ком-
пании модернизировать продук-
цию на территории РФ и участво-
вать в госзакупках. С 2018 года вы-
сокое качество светильников ТМ 
DURAY подтверждают сертифи-
каты Made in Russia по направле-
нию «Надежность». АО «Дюрэй» 
также получило знак ГИСП – Госу-
дарственной информационной си-
стемы промышленности. В реестр 
ГИСП входят системообразующие 
предприятия страны. Наличие зна-
ка ГИСП позволяет производите-
лям продвигать свои изделия на 
электронных торговых площадках. 
В марте 2023 года коллектив ком-
пании удостоился почетного знака 
к 300-летию Перми «За вклад в со-
циально-экономическое развитие 
города».

за качество отвечаЮт
Среди недавних крупных про-

ектов, которые «Дюрэй» реализо-
вал вместе со своими партнера-
ми, в том числе с «Дюрэй Инжини-
ринг», – архитектурная подсветка 
Перми и световое шоу к 300-лет-
нему юбилею краевой столицы. 
К  празднику подсветкой оборудо-

вали 32 здания в центре города: на 
улицах Ленина, Петропавловской, 
Осинской и на Комсомольском 
проспекте. Среди них жилые до-
ма, здания Спасо-Преображенско-
го собора, ГУ МВД России по Перм-
скому краю, ЦУМа, ПНИПУ. Под-
светка работает в нескольких сце-
нариях для праздников – Нового 
года, Дня города, Дня флага и дру-
гих. Архитектурная подсветка за-
метно преобразила центральные 
улицы города, подчеркнув красоту 
домов с помощью света, не нару-
шая при этом оригинальный архи-
тектурный дизайн зданий.

Архитектурно-художествен-
ная подсветка смонтирована и на 
Камском мосту. Профессиональ-
ный свет подчеркивает основной 
конструктив моста, любоваться им 
лучше всего с набережной и других 
обзорных точек. Оборудование то-
же работает в нескольких режи-
мах, в том числе в праздничном. 
Подарком от «Дюрэй» стало но-
вогоднее оформление моста с ла-
зерами. Специальное светомузы-
кальное шоу компания показала в 
честь празднования Дня России и 
300-летия Перми 12 июня. Вече-
ром на зданиях Комсомольского 
проспекта можно было наблюдать 
уникальную игру музыки и света, 
организованную с помощью архи-
тектурной подсветки.

Кроме того, недавно пред-
приятие оборудовало светодиод-
ным освещением Восточный об-

ход Перми. Вдоль трассы устано-
вили 995 светильников TM DURAY 
с индивидуальным управлением и 
шкафы с программным обеспече-
нием.

«Дюрэй» регулярно участвует в 
благотворительных проектах. Так, 
весной организация занималась 
световым оформлением Свято-
Троицкого собора. «Установка ар-
хитектурной подсветки на здании 
собора велась по нашему предло-
жению, с разрешения Пермской 
епархии, и стала подарком ком-
пании к 300-летию Перми. Инже-
неры компании разработали трех-
мерную модель здания, которая 
позволила рассчитать типы опор 
для светильников, их количество и 
высоту, углы для самих светильни-
ков», – рассказал генеральный ди-
ректор «Дюрэй» Вадим Демаков.

мощнее И эффектИвнее
«В этом году наша компания 

участвовала и представляла свою 
продукцию на крупных профиль-
ных выставках в Москве (Interlight 
Russia), Алматы (KazBuild) и Баку 
(BakuBuild). Мы презентовали но-
вые универсальные и промышлен-
ные светильники. В следующем го-
ду планируем повысить энергоэф-
фективность наших светильников 
и уменьшить потребляемые мощ-
ности. Мы хотим, чтобы наши све-
тильники дарили людям каче-
ственный свет, делая их жизнь яр-
че», – заявил Олег Мокин.

Ярче, выше, светлее
Известный производитель светильников преображает Пермский край
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Крупнейший в Пермском крае производитель це-
мента – ООО «Горнозаводскцемент» (входит в 
группу компаний AKKERMANN CEMENT) в ухо-
дящем году реализовало крупный инвестици-
онный проект. На территории завода был за-
пущен новый цех по производству альтерна-
тивного топлива из древесных отходов Re-Fuel. 
На данный момент предприятие заместило 
экологичным топливом 10% используемого при 
изготовлении цемента природного газа, в пер-
спективе планируется заместить 20%. Это не 
только выведет работу предприятия на новый 
уровень, но и окажет положительное влияние 
на экологическую обстановку в Горнозаводском 
округе. Параллельно с внедрением новой техно-
логии «Горнозаводскцемент» продолжал разви-
вать социальную программу для своих сотруд-
ников, а также поддерживать важные для реги-
она проекты. 

создаваЯ экологИчное 
будущее
Возможность использования 

вместо природного газа альтернатив-
ного топлива из древесных отходов на 
предприятии «Горнозаводскцемент» 
в компании AKKERMANN CEMENT на-
чали активно прорабатывать в 2020 
году. Проект по внедрению этой тех-
нологии предполагает, что в радиусе 
60 км от предприятия – это почти вся 
территория Горнозаводского город-
ского округа Пермского края – будут 
собираться опилки и горбыль, затем 
их будут измельчать, просушивать до 
влажности 10%, накапливать в специ-
альном силосе и оттуда дозированно 
подавать в клинкерные печи.

В  2 0 2 2  г од у  и н и ц и а т и в а 
AKKERMANN CEMENT получила статус 
регионального приоритетного инве-
стиционного проекта (ПИП). Данный 
статус позволяет инициатору проек-
та получить административную под-
держку, земельные участки в аренду 
без торгов, если в этом есть необходи-
мость, а также инвестиционный нало-
говый вычет.

В этом году реализация проекта 
вышла на финишную прямую. На тер-
ритории «Горнозаводскцемента» был 
построен отдельный цех, где оборудо-
вали линию по производству альтер-
нативного топлива Re-Fuel. В июне со-
трудников предприятия начали обу-
чать работе с новым видом топлива: 
машинисты вращающихся печей изу-
чили основы управления линией по-
дачи альтернативного топлива в печь 
и принципы функционирования обо-
рудования. Затем была осуществлена 
тестовая подача альтернативного то-
плива во вращающуюся печь №7. Сра-
зу же удалось достигнуть проектной 
производительности подачи, а также 
добиться экономии природного газа. 
Запуск нового оборудования произо-
шел без единого сбоя.

Сейчас при обжиге клинкера ста-
бильно используется теплота сгора-
ния сырья, получаемого из древес-
ных отходов лесоперерабатываю-
щих предприятий. На данный мо-
мент предприятию удалось заме-
стить этим топливом 10% природно-
го газа.

Ожидается, что в дальнейшем 
«Горнозаводскцемент» сможет за-
местить топливом Re-Fuel 20% потре-
бляемого природного газа. Это значи-
тельно повысит экономическую эф-
фективность предприятия. Цемент-
ное производство очень энергоем-
кое и требует колоссального количе-
ство тепла: в год заводу необходимо 
около 200 млн куб. м природного га-
за. Сегодня затраты на него составля-
ют значительную часть в себестоимо-
сти цемента.

Внедрение технологии альтерна-
тивного топлива на заводе окажет по-
ложительное влияние и на экологи-
ческую обстановку в Горнозаводском 
округе. Сейчас в муниципалитете ре-
гулярно образуются несанкциониро-
ванные свалки пиломатериалов, из-
за которых периодически возникают 
пожары. Если предприниматели са-
ми поджигают горбыль и опил во из-
бежание их скапливания, это вызыва-
ет жалобы со стороны населения. Ча-
стичный переход «Горнозаводскце-
мента» на альтернативное топливо 
позволит утилизировать 150 тыс. тонн 
отходов деревообработки в год, а так-
же заметно сократить количество сва-
лок и, как следствие, число возгора-
ний. Кроме того, будет разгружен му-

ниципальный полигон ТБО в Горноза-
водске – сегодня основную часть скла-
дируемых на нем отходов составляют 
именно пиломатериалы.

Еще один ожидаемый эффект 
проекта – сокращение выбросов пар-
никовых газов на территории окру-
га более чем на 70 тыс. тонн CO2-
эквивалента (условная единица, кото-
рую используют для оценки объемов 
выбросов парниковых газов). Сниже-
ние выбросов CO2 будет обусловле-
но сокращением использования при-
родного газа самим «Горнозаводскце-
ментом» – именно сжигание ископае-
мого топлива является их главным ис-
точником. Также уменьшатся выбро-
сы метана, который выделяется при 
разложении древесных отходов.

В перспективе технология произ-
водства топлива Re-Fuel может разви-
ваться. В цементных печах поддержи-
вается температура на уровне около 
2000°C, что позволяет безопасно ути-
лизировать и другие виды отходов, не 
только древесные. Таким образом, в 
будущем потоки сырья для производ-
ства альтернативного топлива могут 
увеличиться, а значит, вырастет доля 
замещения природного газа и, соот-
ветственно, еще больше снизится се-
бестоимость производства.

«За счет этого проекта мы плани-
руем, во-первых, снизить часть сво-
их затрат. Во-вторых, это, конечно же, 
работа с экологией в крае. Есть боль-
шая проблема с утилизацией отходов 
у лесной промышленности, и мы сво-
его рода теперь такие помощники для 
всех лесопромышленных предприя-
тий, которые находятся в нашем реги-
оне», – рассказал генеральный дирек-
тор «Горнозаводскцемента» Виталий 
Ильин, представляя проект на прохо-
дившем 29 ноября – 1 декабря Перм-
ском инженерно-промышленном фо-
руме, партнером которого регулярно 
выступает предприятие.

с заботой о клИентах 
И сотруднИках
С развитием производствен-

ных мощностей предприятия зако-
номерно растет качество выпускае-
мой им продукции. Цемент, который 
производит «Горнозаводскцемент», 
соответствует всем необходимым 
ГОСТам, что подтверждается соответ-
ствующими документами. В этом го-
ду предприятие также прошло про-
цедуру сертификации на соответ-
ствие международному стандарту 
ISO 9001:2015. «Это новый опыт для 
нашего завода. Мы поставили такую 

Нашли альтернативу
Компания AKKERMANN реализовала масштабный экологический проект  
на производственной площадке в Прикамье



цель на 2023 год и успешно ее реали-
зовали. Сертификат системы менедж-
мента качества – показатель уровня 
организации, в первую очередь – для 
наших клиентов. Это свидетельство 
того, что наше предприятие соответ-
ствует международным стандартам 
в области управления качеством про-
дукции. Для нас это одно из направ-
лений, где развиваться можно непре-
рывно. В этом вопросе действительно 
нет предела совершенству. Главное – 
воспринимать все выявленные несо-
ответствия, на том или ином уровне, 
как зону роста предприятия, исправ-
лять их и с каждым годом становить-
ся лучше», – отметил Виталий Ильин.

Постоянно контролировать соот-
ветствие продукции всем стандартам 
позволяет работающая в составе груп-
пы AKKERMANN CEMENT современ-
ная лаборатория, аккредитованная в 
Федеральной службе по аккредита-
ции. Она оснащена высокотехноло-
гичным оборудованием крупнейших 
мировых производителей. В лабора-
тории проводится анализ микрострук-
туры клинкера, проверяется тонкость 
помола и плотность цемента, конси-
стенция и сроки схватывания готово-
го цементного раствора. Непрерыв-
ное изучение качественных показа-
телей используемого сырья, сырье-
вой муки и клинкера гарантирует вы-
пуск цемента стабильно высокого ка-
чества, обеспечивает дополнитель-
ный эффект в стабилизации техноло-
гии, качестве продукции, в повыше-
нии технико-экономических показа-
телей производства.

При отгрузке готовой продукции 
тоже проводится контроль – еще не-
сколько проб на проверку всегда бе-
рут прямо из партии цемента, уже по-
груженного на авто- или железнодо-
рожный транспорт, причем берется 
несколько проб. Проверяется также 
соответствие расфасованного цемен-
та заявленной маркировке, правиль-
ность и четкость нанесения информа-
ции маркиратором на мешки и МКР, 
так называемые биг-бэги. Проводит-
ся осмотр целостности упаковки пал-
лет, складирования продукции и кон-
троль средней массы нетто упаковки 
цемента.

Однако успех работы предприя-
тия определяется не только его осна-
щением и полученными сертифика-
тами, но и мотивацией сотрудников. 
Забота о работниках и реализация их 
потенциала – важнейшие приоритеты 
AKKERMANN CEMENT. Персонал ком-
пании постоянно проходит обучение 
и повышение квалификации, получа-
ет уникальные карьерные возмож-
ности.

Большое внимание уделяется так-
же здоровью и безопасности сотруд-
ников. В компании работает програм-
ма медицинского страхования с веду-
щей российской страховой компани-
ей, работники проходят превентив-

ные медосмотры для предупрежде-
ния профессиональных заболеваний 
и имеют возможность проходить оз-
доровление в санаториях и профилак-
ториях.

Для контроля рисков на рабочих 
местах еще в 2021 году компания за-
пустила мобильное приложение 
«AKKERMANN БеZопасностей». С по-
мощью него сотрудники могут опера-
тивно сигнализировать о проблемах 
и получать обратную связь, что мини-
мизирует вероятность возникновения 
аварий и несчастных случаев на про-
изводственных объектах.

Кроме того, на предприятиях 
группы, в том числе на «Горнозаводск-
цементе», проводится реалити-шоу 
«AKKERMANN БезОпасностей», на-
правленное на повышение культуры 
безопасности у сотрудников. Данная 
программа дает работникам возмож-
ность в дружеской атмосфере прока-
чать знания и практические навыки в 
области охраны труда. В этом году, на-
пример, сотрудники «Горнозаводск-
цемента» в рамках марафона прохо-
дили уроки самообороны, учились 
общаться сигналами семафорной аз-
буки, тушить возгорание, оказывать 
первую помощь при травмах в макси-
мально приближенных к реальности 
условиях и преодолевать другие ис-
пытания.

ЯркаЯ корпоратИвнаЯ
ЖИзнь
Для того чтобы эффективно рабо-

тать, сотрудникам необходимы также 
самореализация, качественный от-
дых и веселый досуг. Об этих аспектах 
AKKERMANN CEMENT тоже заботится.

Для работников любой сферы де-
ятельности важно ощущение профес-
сиональной принадлежности и при-
знания, поэтому в компании всегда 
ярко отмечают День строителя. Для 
сотрудников «Горнозаводскцемен-
та» в этом году была организована на-
сыщенная программа: зажигатель-
ные ведущие, утонченные скрипачки, 
концерт кавер-группы. На праздни-
ке также были торжественно вруче-
ны награды за особые карьерные до-
стижения, а улица вдоль городского 
пруда превратилась в аллею увлека-
тельных мастер-классов, где каждому 
удалось разгадать формулу энергии 
AKKERMANN. Кроме того, уже второй 
год подряд в Горнозаводске в рамках 
празднования Дня строителя компа-
ния проводит зрелищное мотосорев-
нование FIRE CUP. На этот раз гонки 
привлекли более 130 участников – в 
пять раз больше, чем в прошлом году. 
Специально для соревнований был 
построен быстровозводимый стади-
он из 20 тонн бревен и более 30 кубо-
метров негабаритных кусков горной 
породы.

Сотрудники «Горнозаводскце-
мента» часто и сами становятся 
участниками разных спортивных ме-
роприятий, поскольку в AKKERMANN 
CEMENT культивируется здоровый 
образ жизни. В завершающемся го-
ду основная часть таких меропри-
ятий, как всегда, пришлась на ле-
то. В июне команда завода заняла 
первое место в челлендже «Боль-
шая гонка», который включает со-
ревнования по ходьбе, бегу и ез-
де на велосипедах. Затем в Горно-
заводске проходил «Вечерний за-
бег»: более 200 участников пробе-
жали по улицам родного города под 
девизом «Главная цель – здоровье с 
AKKERMANN». В августе для сотруд-
ников предприятий группы провели 
тимбилдинг, который представлял 
собой спортивное ориентирование. 
Честь Горнозаводска представляли 
две команды, одна из которых одер-
жала победу.

Осенью сотрудники предприятий 
вновь встретились на корпоративной 
Спартакиаде AKKERMANN CEMENT в 
Челябинской области. Заводчане со-
ревновались в таких дисциплинах, 
как эстафета, настольный теннис, 
стритбол, волейбол, футбол, дартс и 
стрельба из лука. Кроме того, коман-

да AKKERMANN VII пробежала Перм-
ский полумарафон «Забег.РФ».

Отдых у сотрудников компании 
тоже, как правило, спортивный – ле-
том заводчане часто ходят на сплавы. 
В этом году рабочие «Горнозаводск-
цемента» сплавлялись по реке Белой 
в Республике Башкортостан. За три 
дня они преодолели расстояние око-
ло 35 км, по пути забираясь на скалы и 
исследуя пещеры.

Качественно отдохнуть могут не 
только сами заводчане, но и их семьи. 
Этим летом более сотни детей сотруд-
ников AKKERMANN CEMENT посетили 
загородные летние лагеря «Хилтон», 
«Лагерь им. С. Чекалина» и «Сокол».

В последние годы все большую 
популярность набирает тренд work-
life balance – разделение личной и 
профессиональной жизни, благодаря 
которому эти сферы взаимно поддер-
живаются. Стремление сотрудников к 
личным целям AKKERMANN CEMENT 
тоже поощряет и помогает в их до-
стижении. Уже четыре года подряд в 
компании реализуется проект «Вы-
зов принят». В рамках него работник 
может поставить перед собой самую 
смелую цель: научиться кататься на 
сноуборде, отправиться на сплав по 
реке, освоить искусство экстремаль-
ного вождения или даже подняться на 
Килиманджаро. При поддержке ком-
пании воплотить любую из них в ре-
альность – возможно.

высокаЯ соцИальнаЯ 
ответственность
AKKERMANN CEMENT – социаль-

но ответственная компания, поэтому 
не только модернизирует свои произ-

водственные мощности и поддержи-
вает сотрудников, но и стремится вне-
сти вклад в развитие регионов присут-
ствия.

Так, в этом году компания прини-
мала участие в федеральном конкур-
се «Малые города и исторические по-
селения». Совместно с администра-
цией Горнозаводска был разработан 
проект благоустройства береговой 
линии реки Суходол. Проект предпо-
лагает обустройство детских площа-
док, навесов с качелями и рыбацких 
пирсов.

Н е д а в н о  п р и  п о д д е р ж к е 
AKKERMANN CEMENT в короткие сро-
ки был произведен ремонт автомо-
бильной дороги местного значения 
Горнозаводск – Пашия. Работы бы-
ли выполнены на трех участках: от-
ремонтировали наземный желез-
нодорожный переезд №23 и соеди-
нительный путь от станции «Завод-
ская» до станции «Нижние Весы», 
уложили новое дорожное покры-
тие на участке от переезда до авто-
бусной остановки «Завод» и на въез-
де на территорию предприятия. Те-
перь путь из города на завод стал 
комфортным для сотрудников и кли-
ентов.

Летом AKKERMANN CEMENT вы-
ступил партнером мотогонок Royal 
Race в Губахе, VI Пермского марафо-
на, приуроченного к празднованию 
300-летия Перми, а также двухднев-
ного открытого турнира по боксу «Ку-
бок Горнозаводска» – компания обе-
спечила доставку, монтаж и аренду 
ринга, квалифицированную судей-
скую бригаду, медицинскую помощь, 
а также техническую часть меропри-
ятия.

Кроме того, компания поддер-
живает учащихся и педагогов. «Гор-
нозаводскцемент» приглашает к се-
бе на практику студентов Горноза-
водского политехнического технику-
ма. На протяжении нескольких не-
дель ребята могут подкреплять полу-
ченные теоретические знания прак-
тикой, перенимать опыт своих на-
ставников, учиться тонкостям рабо-
ты на производстве. На период лет-
них каникул предприятие берет под-
ростков на настоящую оплачивае-
мую работу: они занимаются благо-
устройством территорий, мелким ре-
монтом, выполняют несложные под-
собные задачи.

Этим летом «Горнозаводскце-
мент» принял участие в организации 
поездки выпускников Горнозавод-
ского городского округа на краевой 
бал выпускников «Будущее здесь – 
2023!». Округ представили 40 самых 
выдающихся учеников.

В начале декабря состоялось став-
шее уже традиционным награждение 
лучшего учителя года. Пятый год под-
ряд предприятие дарит педагогу, по-
бедившему в муниципальном конкур-
се, новый автомобиль.
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тенденции

Борьба между различными структурами за кон-
троль над крупными промышленными предпри-
ятиями стала частью пермской медиаповестки 
еще со времен начала приватизации. В разное 
время это были конфликты вокруг предприятий 
Пермского моторостроительного комплекса, за-
вода имени дзержинского, «Мотовилихинских 
заводов» и относительно небольших компаний. 
В итоге значительная часть крупных предприятий 
региона оказалась так или иначе под контролем 
государственных или окологосударственных 
структур. Наиболее распространенными спосо-
бами получения контроля над активами были 
различные корпоративные процедуры. Часто это 
делалось через допэмиссию акций или приобре-
тение права взыскания задолженности. еще один 
классический способ — выкуп имущественного 
комплекса или наиболее интересных активов 
предприятия-банкрота.

Несколько лет назад их арсенал расширил-
ся: надзорные органы стали оспаривать сделки 
по приобретению активов по новым основаниям 
и требовать передачи акций и долей компаний 
в доход государства. «Это либо нарушения при 
приватизации, имевшей место двадцать, а то и 
тридцать лет назад, либо коррупционного законо-
дательства, либо порядка иностранных инвести-
ций в общества, которые имеют для государства 
стратегическое значение»,— рассказывает стар-
ший партнер юридической фирмы Intellect Роман 
Речкин.

Поглощение организмов В Пермском 
крае на основании нарушения законодательства, 
касающегося иностранных инвестиций, после 

долгих судебных процессов контрольных пакетов 
акций лишились сначала совладельцы аО «Порт 
Пермь», а затем ОаО «Соликамский магниевый 
завод». Весной прошлого года суд признал не-
законным и решение о приватизации СМЗ, пере-
дав свыше 89,5% акций на баланс Росимущества. 

В июле прошлого года прокуратура обратилась с 
одним из первых в России исков об изъятии акций 
уже у миноритарных владельцев предприятия. На 
ноябрь 2023 года ответчиками по иску были при-
знаны свыше 1,8 тыс. физических и несколько 
юридических лиц. При этом за год и четыре меся-

ца суд так и не смог перейти к рассмотрению дела 
по существу, поскольку круг ответчиков, которые 
должны быть уведомлены о процессе, постоянно 
уточнялся. Зимой этого года подконтрольные 
Росимуществу акции завода были переданы в 
управление гК «Росатом». Собеседник в юриди-
ческих кругах Прикамья полагает, что судебная 
тяжба с миноритариями новому собственнику не 
нужна. «У них уже есть корпоративный контроль 
над СМЗ, оставшиеся акционеры не решают аб-
солютно ничего,— отмечает он,— поэтому спор 
в арбитраже может продолжаться вечность, пока 
кому-то это не надоест».

Одним из самых громких арбитражных про-
цессов в регионе в 2023 году стало рассмотре-
ние иска генпрокуратуры об изъятии в доход 
государства акций аО «Метафракс Кемикалс», 
которое владеет имущественным комплексом 
завода в губахе. Надзорный орган доказывал, 
что предприятие вообще не подлежало при-
ватизации, поскольку является производите-
лем метанола, который относится к ядовитым 
веществам. Кроме того, акционирование заво-
да произошло без разрешения федеральных 
органов исполнительной власти. Ответчики с 
позицией надзорного органа не соглашались. 
Как и в случае с СМЗ, одним из их аргументов 
был пропуск срока исковой давности, посколь-
ку госорганы, в том числе и прокуратура, знали 
о приватизации и владельцах бизнеса много 
лет. В итоге требования генпрокуратуры были 
удовлетворены за одно заседание, акции были 
зачислены на счет Росимущества. дальнейшие 
планы государства относительно этого актива 
не обнародовались. 

КорПорация «гостех» уходящий год заПомнился новыми 
сПорами за Контроль над знаКовыми для ПермсКого Края Промышленными 
ПредПриятиями. По инициативе госорганов в собственность государства были 
Переданы аКтивы «метафраКс КемиКалс», а таКже инициирован исК об изъятии 
аКций у миноритариев солиКамсКого магниевого завода. оборонные ПредПриятия, 
наПротив, Перешли Под Контроль частных струКтур, тесно связанных с 
«ростехом». эКсПерты считают, что Последствием сложившейся ситуации 
станет отсутствие любых иностранных инвестиций, в том числе и со стороны 
дружественных государств. ДМИТРИЙ АСТАхОв
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Эти судебные процессы Роман Речкин называ-
ет «ползучей», или «скрытой», национализацией. 
«Фактически это изъятие государством активов 
у частного собственника, но не открытое, реали-
зуемое государственными органами публично, а 
скрытое, путем предъявления прокуратурой или 
ФаС исков»,— считает эксперт. господин Речкин 
говорит, что в начале этого процесса при выборе 
«национализируемых» активов прослеживалась 
«какая-то логика». Речь шла о крупных сырьевых 
предприятиях, имеющих существенное значение 
для экономики или обороны страны в целом. 
К этой группе он относит СМЗ и «Метафракс Ке-
микалс». 

«Однако аппетит приходит во время еды,— 
рассуждает юрист.— На мой взгляд, в 2023 году 
чиновники поняли, что „перераспределять“ акти-
вы можно даже без решения суда, а передавая 
принадлежащие иностранцам акции и доли во 
временное управление Росимущества». Таким пу-
тем в управлении госоргана оказались доли ино-
странцев в финской Fortum и немецкой Uniper, 
компаниях «Балтика» и «данон Россия», а также 
управляющей компании аэропорта Пулково. «Я 
бы сказал, что сегодня в зоне риска — любые 
крупные и прибыльные российские компании 
федерального уровня, а в зоне повышенного 
риска — компании, имеющие иностранных вла-
дельцев (контролирующих лиц)»,— поясняет 
господин Речкин.

В качестве среднесрочных последствий сло-
жившейся ситуации Роман Речкин называет от-
сутствие любых иностранных инвестиций, в том 
числе и со стороны дружественных государств. 
«Все иностранные инвесторы боятся вторичных 
санкций. Обратите внимание: китайцы продают 
нам массу товаров, но за последние полтора года 
не построили в РФ ни одного завода. доверие 
иностранных инвесторов после этого „перерас-
пределения активов“ придется восстанавливать 
годами, если не десятилетиями»,— полагает 
юрист.

директор Центра прикладной экономики 
Юрий Белоусов считает, что подобные действия 
на самом деле приводят к нежеланию иностран-
ного капитала инвестировать в российскую 
экономику. «В госсобственность они не пойдут 
точно, есть риски инвестиций и в частные компа-
нии,— говорит он.— По сути, сейчас закрепилась 
позиция, что в нынешних внешнеполитических 
условиях, в условиях санкций, иностранные инве-
стиции и не нужны».

Собеседник среди пермских промышленни-
ков отмечает, что совладельцы и руководители 
«национализированных» в России активов, как 
правило, либо вообще были вне политики, либо 
активно поддерживали действующую власть. По 
его мнению, сейчас гарантией сохранения акти-
вов это не является.

Кандидат политических наук Константин Су-
лимов говорит, что четких «правил игры» в дан-
ный момент пока нет. «Мы сейчас находимся в 
состоянии турбулентности,— считает господин 
Сулимов.— Теоретически можно предположить, 
что правила меняются и формируются на ходу 
участниками этих процессов. Нельзя исключать, 
что они могут действовать, что называется, „на 
ощупь“. Понятно, что турбулентность рано или 
поздно закончится. Вопрос в том, когда это про-
изойдет».

ТЕНДЕНции

стабильная работа компании «стройпанелькомплект» от
ражается в квадратных метрах и введенных домах, кото
рые в течение года заселяет компания в своих жилых ком
плексах. декабрь – время активной работы, и окончатель
ные итоги строители будут подводить по завершении года. 
на 1 декабря в эксплуатацию введено 47 тыс. кв. м жилья* – 
около 1 тыс. квартир переданы собственникам. еще часть 
проектов готовится к вводу в эксплуатацию. 

Строительство – работа ко-
мандная, и в СПК, как на предпри-
ятии полного цикла, большое вни-
мание уделяют развитию внутрен-
него кадрового потенциала. В ком-
пании введена интегрированная 
система менеджмента ISO 9001, в 
том числе по таким направлениям, 
как «Системы управления охраной 
труда», «Системы менеджмента 
безопасности труда и охраны здо-
ровья». Для сотрудников рабо-
тают различные программы под-
держки в системе оздоровления, 
досуга, спорта, а служба персона-
ла выстраивает профессиональ-
ную траекторию роста для каждо-
го. В 2023 году в СПК усилили рабо-
ту по развитию системы наставни-
чества. В коллективе немало по-
четных строителей, трудовых ди-
настий и профессионалов с опы-
том работы в несколько десяти-
летий. Все это создает надежную 
и крепкую основу для получения 
профес сиональных навыков моло-
дым специалистам, которые вклю-
чаются в команду застройщика.

Одним из преимуществ СПК 
является наличие собственной 
учебной базы. Ежегодно более 200 
человек проходят обучение рабо-
чим специальностям – это и новые 
сотрудники, готовые вступить в 
строительную сферу, но пока не об-
ладающие необходимыми знани-
ями, и рабочие, которые хотят рас-
ширить круг своих профессиональ-
ных навыков. На предприятии воз-
можно обучение таким професси-
ям, как стропальщик, формовщик 
железобетонных изделий, арма-
турщик, сварщик на машинах кон-
тактной (прессовой) сварки, маши-
нист и другие.

В грядущем году строительные 
компании активно переходят на 
BIM-проектирование. Несколько 
десятков сотрудников СПК в 2023 
году прошли обучение по BIM-

проектированию, и эта технология 
уже внедряется в работу с перспек-
тивными объектами.

В юбилейный для Перми год 
коллектив компании был отме-
чен памятным знаком «Трудово-
му коллективу за вклад в развитие 
Перми», который был вручен гене-
ральному директору СПК Виктору 
Суетину министром строительства 
Пермского края Артемом Габдрах-
мановым.

Продуктом труда такого кол-
лектива становятся современные 
и актуальные проекты жилых ком-
плексов, в которые ежегодно засе-
ляются тысячи семей.

В 2023 году новоселы прини-
мали квартиры сразу в нескольких 
комплексах: «Медовый» – здесь 
было завершено возведение пя-
того квартала; в ЖК «Экопарк Со-
сновый» за текущий год было сда-
но два дома (корпуса 3 и 4) и еще 
два находятся в высокой степени 
готовности. Продолжается реали-
зация комплексного проекта ЖК 
«МотовилихинSKY», в текущем го-
ду здесь было введено в эксплуа-
тацию три дома.

В перспективных проектах СПК 
интегрирует новые решения, кото-
рые повышают класс жилья и его 
всесторонний комфорт для буду-

щих жителей. Так, в 2023 году стар-
товали продажи 8-го квартала в 
ЖК «Медовый», который являет-
ся примером нововведений. Он 
стал самым большим кварталом 
по площади в жилом комплексе – 
3,7 га, на которых расположатся 
три дома по адресам: ул. Нифанто-
ва, 4а, 4б, 4в. В квартале предусмо-
трено 665 квартир – всего от четы-
рех до шести квартир на этаже.

Двор при таком количестве 
квартир будет действительно 
просторным, а отсутствие в нем 
машин обеспечит максимальный 
комфорт для всех жителей. Здесь 
расположатся игровые и спор-
тивные зоны, места для отдыха, 
сквер для прогулок. Изюминкой 
этого квартала будет детский сад, 
который расположится на первом 
этаже дома по адресу: ул. Нифан-
това, 4б. Такое решение в проект-
ном портфеле СПК применяется 
впервые и обеспечит максималь-
ное удобство для семей с детьми. 
Застройщик заключил соглаше-
ние с администрацией Пермско-
го муниципального округа в це-
лях повышения обеспеченности 
застраиваемой территории объ-
ектами социальной инфраструк-
туры. 

В планах компании – несколько 
новых проектов. В следующем году 
СПК вновь планирует выйти на уча-
сток, расположенный в селе Фро-
лы. Общая площадь участка под за-
стройку составляет 11,97 га. Соглас-
но условиям договора КРТ, в тече-
ние семи лет на участке планиру-
ется возведение средне- и много-
этажной жилой застройки. СПК за 
собственные средства построит на 
территории участка детский сад на 
280 мест и проведет обустройство 
улично-дорожной сети. Предвари-
тельный объем площади застройки 
составит 116 тыс. кв. м жилья.

Покупатели квартир от «Строй-
ПанельКомплекта» традицион-
но смогут выбирать разнообра-
зие районов, планировочных ре-
шений, отделки и многих других 
характеристик комплексов. Неиз-
менным остается надежность за-
стройщика, оперативные сроки 
строительства, что нередко позво-
ляет получить ключи от своей квар-
тиры раньше планируемых сро-
ков, и развитие среды прожива-
ния на территориях комплексной 
застройки от квартала к кварталу, 
где появляется все больше инфра-
структуры и мест отдыха для вашей 
комфортной жизни.

«СтройПанельКомплект»: 
работа на результат
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роман речКин: сегодня  
в зоне рисКа — любые 
КруПные и Прибыльные 
российсКие КомПании 
федерального уровня

ЖК «Медовый», 8-й квартал

ЖК «Экопарк Сосновый»

*По данным Единого реестра застройщиков erzrf.ru на 01.12.2023 г. |  Проектные декларации строящихся объектов размещены на сайте наш.дом.рф. Проекты реализуются в соответствии с 214-ФЗ. 

Поздравляем жителей Пермского края  
с Новым годом и Рождеством!

Желаем счастливого, плодотворного,  
успешного и светлого года!

Пусть новый год принесет добрые события, яркие эмо-
ции, интересные перспективы и лучшие  

возможности! 
Пусть вас сопровождает счастье и гармония,  

согревает тепло домашнего уюта, а все планы успешно 
воплощаются в жизнь! Здоровья,  

процветания и финансового благополучия вам  
и вашим близким!

www.zavodspk.ru

в юбилейный для перми год 
коллектив компании был 

отмечен памятным знаком 
«трудовому коллективу за 
вклад в развитие перми»



оборонный ПриКаз Интересно, что о на-
ционализации пермских предприятий, которые 
специализируются на оборонной продукции, и 
передаче их под прямой контроль госорганов 
речи не идет. Наоборот, возможности для инве-
стирования в эти активы, в том числе и частными 
лицами, формально расширяются. Так, в конце 
прошлого года было принято решение об акци-
онировании ФКП «Пермский пороховой завод», 
которое предполагается провести в течение 60 
месяцев. После этого единственное в Прикамье 
федеральное казенное предприятие оказалось в 
оперативном управлении холдинга «Технодина-
мика». Ранее эта структура получила в управле-
ние еще два предприятия боеприпасной отрасли 
региона: Соликамский завод «Урал» и Научно-ис-
следовательский институт полимерных материа-
лов, которые были реорганизованы в акционер-
ные общества из федеральных государственных 
унитарных предприятий.

Холдинг официально входит в структуру гК 
«Ростех», его владельцы не раскрываются в 
«СПаРК-Интерфакс» с 2016 года. В 2018 году 
СМИ сообщили, что 75% акций «Технодинамики» 
выкупил банкир Виктор григорьев. Собеседники 
«Ъ-Прикамье» утверждают, что сейчас господин 
григорьев через различные структуры также яв-
ляется совладельцем этой структуры, но размер 
пакета акций они уточнить не смогли.

Участвует «Технодинамика» и в управлении 
машиностроительными предприятиями Прика-
мья. В 2020 году «Ростех» объявил, что привлека-
ет холдинг для помощи ПаО «Мотовилихинские 
заводы», которое к тому времени вошло в про-
цедуру конкурсного производства. Официально 
сообщалось, что «Технодинамика» займется тех-
ническим перевооружением ПаО, в частности его 
дочерних структур ЗаО «Специальное конструк-
торское бюро» и «Мотовилиха — гражданское 
машиностроение». В 2021 году было объявлено, 
что сумма инвестиций в производство составит 
2 млрд руб. Осенью 2023 года торги по имуще-
ственному комплексу предприятия-должника 
выиграло аО «Ремдизель» (Набережные Челны), 
которое занимается производством бронемашин. 
до 2012 года общество входило в ростеховский 
КамаЗ, после чего было выделено в отдельное 
юрлицо. Собеседники в машиностроительной 
отрасли говорят, что фактически оно осталось 
подразделением КамаЗа и обслуживает его дея-
тельность, связанную с производством спецпро-
дукции.

«Технодинамика» интересовалась и судьбой 
другого обанкротившегося пермского предпри-
ятия, ФгУП «Машиностроительный завод имени 
дзержинского». Завод, специализирующийся 

на производстве радиовзрывателей, находит-
ся в банкротстве с 2006 года. В ходе судебных 
процессов конкурсный управляющий предпри-
ятия Лев Шляпин называл холдинг в качестве 
возможного покупателя актива. В результате 
повторные торги по реализации имуществен-
ного комплекса должника выиграло аО «НПО 
„Курганприбор“». Победителем первых стало 
столичное ООО «ПСК „Спецпректстрой“», с ко-
торым был заключен договор купли-продажи. 
Сделку пытался оспорить Минпромторг РФ. Ми-
нистерство сочло, что общество не могло быть 

допущено к торгам по формальным основаниям. 
В итоге арбитражный суд признал ее законной, 
но договор был расторгнут, поскольку мини-
стерство лишило компанию лицензии на работу 
с секретными сведениями.

Владелец «Курганприбора» — ООО «Финансо-
вые инновации», подконтрольное семье сенатора 
Сергея Муратова. По утверждению собеседников 
в ОПК, курганский завод очень тесно связан с 
«Технодинамикой», «а в плане кооперации яв-
ляется его частью». Одни из них отмечает, что 
интерес холдинга к судьбе завода дзержинского 

после окончания торгов не пропал: в начале дека-
бря предприятие посетил гендиректор «Техноди-
намики» Игорь Насенков.

директор Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов говорит, что холдинг «Техно-
динамика» и его структуры часто привлекаются 
для управления проблемными оборонными пред-
приятиями. «Их специалисты играют роль в том 
числе и антикризисной команды,— отмечает экс-
перт.— Это важно особенно сейчас, когда необ-
ходимо выполнение растущего государственного 
оборонного заказа». n
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ОДНим из сАмых ГРОмКих АРбиТРАжНых ПРОцЕссОв в 2023 ГОДу сТАЛО РАссмОТРЕНиЕ исКА Об изъяТии в ДОхОД ГОсуДАРсТвА АКций АО «мЕТАфРАКс КЕмиКАЛс»

в новый год с «развИтИем»
один из крупнейших пермских девелоперов подводит итоги года
в конце 2023 года, богатого на события для перми и отрасли, в 
строительной группе «развитие» рассказывают о проделанной 
работе и поздравляет жителей с наступающим новым годом.

Строительная группа «Развитие» 
работает на пермском рынке с 2011 
года, специализируясь на жилой и 
коммерческой недвижимости. В кон-
це этого года «Развитие» вводит в экс-
плуатацию сразу несколько объектов: 
жилой дом Balance (ул. Карпинского, 
99г), I очередь ЖК «Восход» ул. Леоно-
ва, 41, и две секции ЖК «Дом на Анри» 
(ул. Анри Барбюса, 43). Кроме того, де-
велопер одновременно строит четы-
ре жилых комплекса: PRIME (ул. Оку-
лова, 20), «Восход», «Дом на Анри» и 
«Экран» (ул. Ласьвинская, 15).

Несмотря на большое количе-
ство строящихся домов, проектом го-
да в компании называют первую оче-
редь жилого квартала бизнес-класса 
PRIME. Две секции-башни – в 20 и 24 
этажа – находятся в самом центре го-
рода. Над архитектурой квартала, уже 

сейчас считающегося визитной кар-
точкой левого берега Перми, работа-
ло международное архитектурное бю-
ро MLA+ с большим опытом проекти-
рования в России и не только. Дом рас-
считан на 309 квартир, из них 12 будут 
пентхаусами. Предусмотрены видо-
вые квартиры, жители которых смо-
гут любоваться рекой Камой и город-
скими пейзажами. В подземном пар-
кинге разместятся 93 машино-места, 
во дворе – прогулочная зона и детская 
площадка, а на стилобате – амфитеатр 
с видом на реку. В следующем году за-
стройщик планирует начать возведе-
ние II очереди квартала PRIME.

На следующий год планы у деве-
лопера в целом масштабные. Плани-
руется запуск проектов в Ленинском, 
Индустриальном, Мотовилихинском 
и Орджоникидзевском районах Пер-

ми. Детали каждого из них «Развитие» 
раскроет позже.

Компания планирует ежегодно 
подтверждать статус надежного за-
стройщика, вводя в эксплуатацию со-
временные и комфортные дома. По-
требительские качества жилых ком-
плексов ежегодно отмечаются про-
фессиональными сервисами и интер-
нет-ресурсами, а по объемам текуще-
го строительства «Развитие» держится 
в лидерах рейтингов.

«В последние годы Пермь преоб-
ражается: появляются новые культур-
ные, спортивные объекты, обустра-
иваются места отдыха, обновляются 
улицы и площади. И конечно, актив-
но развивается жилищное строитель-
ство. Наши коллеги и мы сами задаем 
новые стандарты, повышаем планку 
качества. И это не только бизнес, это 
ответственность перед жителями на-
шего города. Мы растем вместе с ним 
и становимся лучше, – подчеркива-
ет руководитель группы Алексей Ра-
ев. – Компания вносит вклад в разви-

тие строительной отрасли Перми, воз-
водя качественное жилье для пермя-
ков и создавая новые рабочие места».

Алексей Юрьевич Раев от лица СГ 
«Развитие» поздравляет жителей и го-
стей Перми и Пермского края с насту-
пающим Новым годом!

«Этот добрый семейный празд-
ник создает неповторимый душевный 
настрой, веру в чудо и желание стано-
виться лучше, – говорит руководитель 
строительной группы. – Пусть происхо-
дят перемены к лучшему, воплощают-
ся планы и цели, появляются интерес-
ные и яркие события. У каждого свое 
счастье, и желаю, чтобы у вас было ва-
ше, которое вдохновляет жить и ра-
доваться жизни. Мы, например, свое 
счастье нашли в том, чем занимаем-
ся: в строительстве, в любимом деле, 
в улыбках новоселов. Это особое чув-
ство, когда проезжаешь мимо постро-
енного дома и видишь свет в каждом 
окне. И ты понимаешь, что в каждой 
квартире своя история, теплый семей-
ный вечер, свидание или праздник, 

и ты к этой истории имеешь непосред-
ственное отношение. Пусть истории 
вас и ваших близких будут добрыми 
и счастливыми. Мир вашим семьям и  
крепкого здоровья! С Новым годом!»
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Жилой квартал «PRIME»  
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Стратегическое для российской промышлен-
ности ПАО «Краснокамский завод металли-
ческих сеток» выходит на новый этап раз-
вития. Предприятие успешно пережило эпи-
демию коронавируса, а сейчас перестраива-
ет свою работу в условиях новых геополити-
ческих реалий и санкционных рисков. Несмо-
тря на разрыв связей с поставщиками ком-
плектующих и сырья, завод смог сохранить 
и запустить все производственные линии. 
При этом предприятие сохраняет социаль-
ные обязательства и инвестирует в разви-
тие производства.

Краснокамский завод металли-
ческих сеток стал стратегическим 
для страны предприятием уже в силу 
специфики выпускаемой продукции. 
К началу Великой Отечественной вой-
ны на территории Советского Союза 
работало лишь одно производство, 
которое специализировалось на из-
готовлении металлических сеток. 
Оно располагалось в городе Кольчу-
гино Владимирской области и обе-
спечивало сетками практически всю 
целлюлозно-бумажную промышлен-
ность страны. После нападения фа-
шистской Германии на нашу страну 
было принято решение эвакуировать 
уникальное металлоткацкое обору-
дование на Урал. Выбор Краснокам-
ска в качестве места для размещения 
нового предприятия был не случаен. 
Фактически посреди тайги там был 
построен один из крупнейших в стра-
не целлюлозно-бумажных комби-
натов. Вокруг производства сначала 
сложился поселок Бумстрой, который 
в итоге расширился до целого города.

Первый эшелон с оборудованием 
и рабочими отправился на Урал 5 ноя-
бря 1941 года. Производственная ли-
ния была смонтирована в бывшем га-
раже бумкомбината холодной зимой 
1941–1942 годов. Уже в мае на новом 
предприятии были изготовлены пер-
вые металлические сетки, а в июле кол-
лектив получил первый государствен-
ный план по производству продукции, 
который был выполнен досрочно. В ус-
ловиях секретности военного времени 
новый завод не получил официально-
го названия, 22 июля 1942 года ему был 
присвоен номер 684. В итоге эта дата и 
была объявлена днем рождения пред-
приятия.

После окончания войны начался 
перевод промышленности страны на 
мирные рельсы. Это коснулось и цел-
люлозно-бумажной отрасли: в стра-
не стали строиться новые комбина-
ты, модернизироваться и расширять-
ся существующие. Эти процессы при-
вели к росту потребности в продук-
ции завода. Уже к 1950 году предпри-
ятие произвело продукции в пять раз 
больше, чем в военном 1942-м. В пер-
вую половину следующего десятиле-

тия по решению правительства стра-
ны была произведена серьезная 
модернизация производственных 
мощностей завода. На предприя-
тии построили новый цех площадью 
10 тыс. кв. м, который укомплектова-
ли новейшим по тем временам авто-
матическим оборудованием.

Уже к 1954 году Краснокамский 
завод начал экспортировать продук-
цию в дружественные страны. При-
камские металлосетки получили 
предприятия Польши, Румынии, Бол-
гарии и Венгрии. Затем к ним присое-
динились Вьетнам, Монголия, Египет 
и Куба. Параллельно завод расширял 
спектр выпускаемой продукции, и 
уже к 1959 году освоил производство 
комбинированных сеток, в которых 
вместе с металлом использовались 
синтетические материалы.

После распада СССР коллектив 
завода, как и почти все промышлен-
ники страны, был вынужден при-
спосабливаться к работе в новых ус-
ловиях. 23 октября 1992 года пред-
приятие было преобразовано в АО 
«Краснокамский завод металличе-
ских сеток». Объемы производства 
снизились, но работникам удалось 
сохранить его. Постепенно завод 
стал находить потребителей и смог 
запустить масштабную инвестици-
онную программу по модернизации 
производства. В течение прошлого 
десятилетия Краснокамский завод 
металлосеток превратился не только 

в одного из крупнейших производи-
телей в Европе, но и в одно из самых 
технически оснащенных предприя-
тий отрасли в мире. На предприятии 
была введена в эксплуатацию ли-
ния по производству сложных, мно-
гослойных синтетических сеток, ко-
торая состоит из оборудования ве-
дущих европейских производите-
лей. Также были закуплены станки 
для изготовления тяжелых фильтро-
вальных сеток и самый совершен-
ный по производственным характе-
ристикам универсальный ткацкий 
станок. Его ввод в эксплуатацию дал 
возможность выпускать синтетиче-
ские сетки шириной 11 м и длиной 
полотна до 75 м.

На российском и международ-
ном рынках продукция Краснокам-
ского завода металлических сеток 
стала известна под брендом ROSSET. 
Предприятие традиционно обеспе-
чивает нужды целлюлозно-бумаж-
ной промышленности, за несколько 
лет существенно расширило ассорти-
мент изготавливаемых сеток. Посте-
пенно коллектив завода освоил про-
изводство сеток, которые использу-
ются в водоснабжении и водоотве-
дении, нефтегазовой отрасли, дере-
вообрабатывающей промышленно-
сти. Всего коллективом завода освое-
но производство свыше 180 видов се-
ток. Предприятие включено в состав 
системообразующих для экономики 
Пермского края.

С серьезным вызовом завод стол-
кнулся во время пандемии коронави-
руса. На предприятии подчеркивают, 
что к моменту распространения бо-
лезни в России коллектив к ней был 
готов. Еще до введения знаменитых 
противоэпидемических мер на заво-
де был введен масочный режим, рас-
ставлены бактерицидные лампы, а 
максимально возможное число со-
вещаний переведено в онлайн-фор-
мат. Как вспоминает генеральный ди-
ректор Дмитрий Пищальников, в ре-
зультате пандемия затронула мини-
мальное число сотрудников. «Думаю, 
мы были одними из первых в России, 
кто в условиях промышленного про-
изводства смог поставить барьер ко-
ронавирусу», – говорит Дмитрий Пи-
щальников.

Следующим испытанием для кол-
лектива Краснокамского завода стало 
введение санкций со стороны запад-
ных государств. Предприятие стол-
кнулось с дефицитом комплектую-
щих для станков, а также возникли во-
просы с поставками сырья. По словам 
Дмитрия Пищальникова, в итоге ос-
новные проблемы так или иначе бы-
ли решены. Обслуживать загранич-
ное оборудование научились отече-
ственные специалисты, завод привле-
кает и внешних консультантов. К кон-
цу этого года на заводе были возвра-
щены в эксплуатацию все единицы 
ткацкого оборудования. На предпри-
ятии отмечают, что сейчас продукция 
российских производителей конкури-
рует прежде всего с китайской. Как по-
яснил Дмитрий Пищальников, за по-
следние годы производители КНР со-
вершили настоящий прорыв, суще-
ственно увеличив объем и номенкла-
туру выпускаемой продукции.

Несмотря на давление конкурен-
тов, Краснокамский завод металли-
ческих сеток сегодня остается страте-
гическим предприятием федераль-
ного уровня. Как и раньше, от его про-
дукции зависит множество отрас-
лей промышленности, прежде все-
го – целлюлозно-бумажная. На нуж-
ды бумажников идет около 60% выпу-
скаемой предприятием продукции. 
Среди них не только российские по-

требители, но и изготовители бумаж-
ной продукции из Белоруссии, Азер-
байджана, Средней Азии, Турции и 
других стран. На предприятии отме-
чают, что в нынешних условиях ры-
нок тканых высокотехнологичных се-
ток имеет большой потенциал. В пла-
нах компании – дальнейшее расши-
рение продукции и увеличение объе-
ма продаж, прежде всего за счет им-
портозамещающей продукции. Це-
почка поставок сырья и необходимых 
комплектующих для ее производства 
в нужном объеме уже налажена.

В этом году генеральный дирек-
тор завода Дмитрий Пищальников 
принял решение переоборудовать 
один из кабинетов в новый, совре-
менный класс для обучения сотруд-
ников бережливому производству, 
организованный по технологии ком-
пании Toyota. Учебный класс пред-
назначен для проведения корпора-
тивного обучения, мастер-классов, 
командообразующих мероприятий и 
фасилитационных сессий. Современ-
ные подходы к обучению позволяют 
заводу готовить специалистов высо-
кого класса.

Краснокамскому предприятию 
есть чем гордиться: за вклад в разви-
тие края завод был награжден благо-
дарственными письмами губернато-
ра и правительства Пермского края, а 
также отмечен сертификатом «Лидер 
российской экономики». По резуль-
татам участия в международной про-
грамме «Партнерство ради прогрес-
са» заводу вручен приз «Золотой эта-
лон», считающийся на международ-
ном рынке символом надежности, 
стабильности и успеха. По итогам кра-
евых соревнований коллектив пред-
приятия был неоднократно отмечен 
за лучшие показатели стабильности 
работы и повышения эффективности 
производства.

«Сегодня мы обновляем парк 
оборудования и набираем сотрудни-
ков. Сейчас нелегкие времена, но мы 
намерены продолжать инвестиции в 
развитие производства. Уверен, че-
рез несколько лет завод укрепит свои 
лидерские позиции», – подчеркнул 
Дмитрий Пищальников.

Сетки стратегического назначения
Как завод в Краснокамске стал важнейшим  
предприятием для промышленности
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Коммерсантъ подвел итоги делового сезона — 2022/23

Попасть в десятку

1 декабря в Перми состоя-
лась десятая, юбилейная цере-
мония вручения премии «Твер-
дые знаки», учрежденная газе-
той «Коммерсантъ-Прикамье». 
Десять представителей различ-
ных отраслей экономики получи-
ли награду по итогам делового се-
зона — 2022/23. В церемонии на-
граждения приняли участие пред-
ставители экономической и поли-
тической элиты Прикамья.

1 декабря 2023 года на пло-
щадке Morion Digital состоялась 
десятая церемония вручения пре-
мии «Твердые знаки», учрежден-
ная газетой «Коммерсантъ-Прика-
мье». Были объявлены победите-
ли в десяти номинациях.

Директор пермского «Коммер-
санта» Людмила Крошечкина, от-

крывая церемонию, напомнила, 
что десять лет назад даже предста-
вить не могла, что премия отметит 
свое десятилетие. А сегодня «Твер-
дые знаки» – не только самое дол-
гожданное событие делового сезо-
на, но и пример для подражания.

В этом году впервые был вру-
чен твердый знак в номинации 
«Пошел на ESG-принцип». Обла-
дателем премии стало ПАО «Ме-
тафракс Кемикалс», которое в про-
шлом году увеличило инвестиции 
в устойчивое развитие.

Компания «Пермглавснаб» ста-
ла обладателем твердого знака в 
номинации «Объект, изменивший 
лицо города». Застройщик отре-
ставрировал здание бывшего пив-
завода в самом центре Перми. По-
луразрушенный объект культур-

ного наследия компания приспо-
собила к современному исполь-
зованию. Теперь это клубный дом 
бизнес-класса с восстановлен-
ным историческим фасадом зда-
ния. Гендиректор «Пермглавсна-
ба» Владимир Занин отметил, что 
ждал награду от «Коммерсанта» 
десять лет, – оттого она является 
более ценной. «Всегда, когда при-
хожу на премию, я вижу лучших 
представителей пермского бизне-
са, и эта оценка дорогого стоит», – 
подчеркнул господин Занин.

«Коммерсантъ-Прикамье» от-
метил и работу компании «Мери-
диан», вручив твердый знак в но-
минации «Самые заметные проек-
ты в сфере информационных тех-
нологий «Дело техники». Перм-
ская компания «Меридиан Инжи-

ниринг», входящая в группу «Ме-
ридиан», разработала и презен-
товала для промпредприятий им-
портозамещающую программу 
PROTECH по учету диспетчериза-
ции данных. Управляющий дирек-
тор «Меридиана» Владилен Де-
лидов сказал, что не ожидал по-
лучить награду, однако признал-
ся, что очень приятно получить 
высокую оценку именно в Перми. 
«Действительно, мы много дела-
ем для российской промышленно-
сти. Главное, что это замечено в на-
шем городе», – подчеркнул госпо-
дин Делидов.

Номинацию в сфере строитель-
ства «Настрой на лучшее» выигра-
ла компания «Кортекс» за ориги-
нальный дизайн многофункцио-
нального комплекса «Москва». 

Компания сумела превратить дол-
гострой в центре Перми в жилой 
дом премиум-класса.

Издание традиционно отме-
тило представителей малого биз-
неса. В этом году статуэтка в номи-
нации «Мал да удал» досталась 
пермскому предприятию «Фор-
вард», возобновившему выпуск 
велосипедов «Кама», которые из-
готавливались на «Велте» с 1970-х 
по 1990-е годы.

Впервые «Коммерсантъ-При-
камье» вручил награду в номина-
ции «Женщина у руля». Редакция 
отметила директора музея PERMM 
Наилю Аллахвердиеву за успеш-
ный поиск нового здания для му-
зея. Осенью музей начал рабо-
ту в здании бывшего автосалона 
Mercedes-Benz.

Всесезонный курорт Губаха по-
лучил награду за лучший объект 
внутреннего туризма «Точка при-
тяжения».

В номинации «Двигатель При-
камья» издание отметило проек-
ты, вышедшие за пределы Прика-
мья – на федеральный и между-
народный уровень. Обладателем 
твердого знака стала кондитер-
ская фабрика «Шоколадная магия» 
(ООО «Радуга»), которая выпусти-
ла порционный шоколад с молоч-
ной начинкой Milkids. Продукция 
сразу начала поставляться во все 
регионы РФ и за рубеж: в Азер-
байджан, Беларусь, Казахстан, 
Киргизию, Таджикистан, Монго-
лию, Китай.

АО «Полиэкс» стало лучшим 
производственным предприяти-
ем в номинации «Наделали дел». 
Компания разработала инноваци-
онную жидкость, которая приме-
няется в нефтедобыче для гидро-
разрыва пластов (ГРП), по принци-
пиально новой рецептуре.

В номинации «Бизнес со вку-
сом» твердый знак получил «Центр 
развития кинопроизводства». Ком-
пания только начинает свою работу, 
но уже устроила настоящий кино-
бум в Пермском крае. «Такая награ-
да нас очень мотивирует», – призна-
лась, получая приз, руководитель 
Центра развития кинопроизводства 
Алена Волкова-Семерикова.

ОфициАЛьНыe ПАРТНЕРы ПАРТНЕРы АвТОПАРТНЕР

ПРОмОПАРТНЕРы
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АО «СЗ “Пермглавснаб”» 

номинация 
«Объект, изменивший 
лицо города»

Наиля Аллахвердиева 

номинация  
«Женщина у руля» 
 
Награду получила  
Елена Воронцова,  
помощник директора

ПАО «Метафракс 
Кемикалс»

номинация 
«Пошел на ESG-принцип»

АО «Кортекс»

номинация 
«Настрой на лучшее»

ООО «Меридиан» 

номинация  
«Дело техники»

АО «Полиэкс»

номинация 
«Наделали дел»

АНО «Центр развития 
кинопроизводства» 

номинация 
«Бизнес со вкусом»

Кондитерская фабрика 
«Шоколадная магия» 

номинация 
«Двигатель Прикамья»

ООО «Форвард»

номинация 
«Мал, да удал»

ООО «Всесезонный 
курорт “Губаха”»

 номинация 
«Точка притяжения»



теория и ПраКтиКа 

Собственная генерация тепла и электроэнергии 
стала появляться у промышленных предпри-
ятий, а также у частных домовладений в начале 
нулевых. Мода на свою генерацию была вызвана 
начавшимся после реформы российской энер-
госистемы (РаО «еЭС России») многократным 
ростом тарифов на тепловую и электрическую 
энергию. Целью строительства собственных ко-
тельных стало желание минимизировать расхо-
ды на тепло и управлять издержками. Первенцем 
среди промпредприятий, которые решились на 
собственную генерацию, стали аО «СИБУР-Хим-
пром», построивший в 2000 году небольшую 
газотурбинную электростанцию производства 
«Пермских моторов», и аО «Соликамскбум-
пром», выкупившее в 2002 году у «Пермэнерго» 
соликамскую ТЭЦ-11.

Среди девелоперов, которые начали строить 
жилые комплексы с собственными теплоисточ-
никами, первопроходцем является группа ПИК, 
которая еще в 2011 году построила блочно-мо-
дульную котельную в ЖК «грибоедовский». 
Вскоре аналогичный объект на Хабаровской ули-
це построил ныне обанкротившийся застройщик 
«Камская долина».

свой Котел — ближе К телу За десять 
лет собственные котельные так и не стали опреде-
ляющим источником теплоснабжения для деве-
лоперов. В Перми, по данным департамента ЖКХ, 
насчитывается 6091 многоквартирный дом (МКд). 
Подавляющее большинство из них снабжаются те-
плом централизованно — от станций крупнейшей 
генерирующей компании города «Т Плюс» либо от 
источников других производителей тепла.

Изолированных тепловых источников — 
крышных либо блочно-модульных (БМК) котель-
ных в Перми начитывается всего 68. Как правило, 
одна крышная котельная обслуживает один дом, 
в этом случае она монтируется на крыше здания. 
Но есть и исключения — на один ЖК из несколь-
ких домов работает отдельная БМК.

В минЖКХ края и единой теплоснабжающей 
организации Перми — «Т Плюс» данные о еже-
годном вводе объектов малой энергетики не рас-
крыли. По данным источника в энергоотрасли 

Перми, в год в краевом центре сдается от пяти 
до десяти домов с крышными котельными. Так, в 
2019 и 2022 годах к таким котельным было под-
ключено по десять вновь построенных домов, в 
2020, 2021 и 2023 годах — по пять. По информа-
ции собеседника, в 2024 году тепло собственного 
нагрева появится в восьми домах Перми.

Показатели подключения новостроек к единой 
централи более внушительные. К сети «Т Плюс» 
в 2019 году подключились 24 дома, в 2020-м — 
35 домов, в 2021 году — 34 дома, по 43 здания — 
в 2021–2022 годах, 37 — в этом году. до десяти 
домов в год подключается к центральному тепло-

снабжению от котельных, не входящих в контур 
«Т Плюс», утверждает источник.
для застройщиков при принятии решения о 
строительстве собственной генерации важны 
два фактора, говорит бывший гендиректор ком-
мунального оператора «Пермгазэнергосервис», 
советник руководителя филиала корпорации 
«девелопмент-Юг» денис Ушаков. Это эконо-
мическая и техническая возможность, считает 
эксперт. «если ставить источник тепла у своего 
дома, необходимо учитывать массу факторов: 
есть ли газ, проходит ли рядом водопровод. Ка-
кова нагрузка трансформаторных подстанций, 

чтобы подключить БМК»,— рассуждает госпо-
дин Ушаков.

На принятие решения о строительстве может по-
влиять наличие земельного ресурса — возведение 
БМК при скудности участка может перечеркнуть 
план по организации возле ЖК детской площадки. 
для установки крышной котельной есть ограничения 
по высотности дома, напоминает эксперт. Крышная 
котельная — сама по себе источник повышенной 
опасности. газопровод и энергооборудование над 
головами жильцов — потенциальный источник 
опасности — может оттолкнуть дольщиков, не все 
готовы жить в таком соседстве, полагает эксперт.

энергичные теПлодвижения малая энергетиКа — 
Производство для собственных нужд теПла среди ПредПриятий и жилых 
КомПлеКсов — набирает обороты. Каждый год в Перми вводится в строй до десяти 
таКих теПловых источниКов. девелоПеры говорят, что это Позволяет ПоКуПателям 
Квартир сэКономить расходы на энергоресурсы. строительством малых 
Котельных занялись даже КруПные энергоКомПании — таКие техничесКие решения 
Помогают им таКже достигать эффеКтивности. вячЕСлАв СухАнОв
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в 2011 ГОДу ГРуППА «ПиК» ПОсТРОиЛА бЛОчНО-мОДуЛьНуЮ КОТЕЛьНуЮ в жК «ГРибОЕДОвсКий»

уваЖаемые коллегИ, партнеры И клИенты компанИИ!
поздравляю всех с профессиональным праздником – днем энергетика, 
наступающим новым годом и рождеством!

Каждый день, без праздников и выходных, теплоэнергетики несут боевую вахту по подаче отопления и горячей воды в соци-
альные объекты и квартиры жителей. Сегодня наша компания отвечает в Пермском крае за тепловой комфорт 985 социальных 
объектов: детсадов, школ, культурных, образовательных и медицинских учреждений, а также 7667 многоквартирных домов.

Для этого развивается теплоснабжающий комплекс: семь ТЭЦ, одна ГЭС, тепловые сети протяженностью 3105,5 км, 33 насо-
сные станции, 39 малых котельных, 409 центральных тепловых пунктов. Благодаря надежной работе этой инфраструктуры на-
греваются батареи, течет горячая вода из кранов и освещаются помещения.

География присутствия «Т Плюс» в регионе расширяется год от года, и сегодня мы поставляем услуги теплоснабжения в Пер-
ми, Краснокамске, Березниках, Лысьве, Чайковском, поселении Кондратово, поселках Майский, Марковский и Прикамский. 
В этих территориях люди надеются на нас, и мы сделаем все возможное, чтобы и дальше оправдывать доверие.

Желаю каждому тепла и понимания самых близких людей, исполнения всех желаний и, конечно, добра и уюта!
С наступающими праздниками!

Сергей Кругляков,
директор Пермского филиала Пао «Т Плюс» на
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Федеральный застройщик «Девелопмент-
Юг» родом с юга России и строит по всей 
стране, но именно в Перми появился первый 
самостоятельный филиал компании. Регио-
нальная экспансия девелопера началась око-
ло 10 лет назад. Это значит, что в 2024 году 
пермский филиал «Девелопмент-Юг» отме-
тит свой первый юбилей – 10 лет.

Пермь становится первым горо-
дом с самостоятельным филиалом, 
первым с проектами комплексного 
освоения территорий. «Девелопмент-
Юг» первым выходит на рынок с ком-
плексным продуктом для региона. 
Строит не просто квадратные метры 
жилья, а создает концепцию «город 
в городе» со всей необходимой соци-
альной инфраструктурой для комфор-
та своих жителей.

«Пермь – особенный регион для 
нас. он как первый ребенок – самый 
любимый, дорогой, долгожданный. 
однако был очень сложным и давал-
ся тяжело. Так сказать, прошел тер-
нистый путь», – говорит вице-пре-
зидент по региональному развитию, 
член правления СК «Девелопмент-
Юг» Алексей Востриков.

Филиал в Перми становится од-
ним из знаковых регионов присут-
ствия. Это подтверждается объема-

ми строительства, подходом к реа-
лизации проектов, запуском новых 
проектов с комплексным развитием 
территории. Так, с начала 2014 года 
построено 250 тыс. кв. м жилья – это 
около 6 тыс. семей; 65 тыс. кв. м улич-
но-дорожной сети, два детских сада, 
детская поликлиника, самая боль-
шая школа в Прикамье с двумя бас-
сейнами.

«все это говорит о том, что 
нам есть чем гордиться. Мы пони-
маем ценности и жизненные по-
требности жителей нашего горо-
да. именно это помогает нам созда-
вать современное жилье со стиль-
ной архитектурой, безопасными 
дворами без машин, зонами отдыха 
для всех поколений и зеленым ланд-
шафтом придомовых пространств, 
а также со всей необходимой инфра-
структурой для комфортной жиз-
ни», – сообщил вице-президент по 

строительству, директор пермского 
филиала Алексей Скрипкин.

Филиал «Девелопмент-Юг» в 
Перми становится первым и в кадро-
вой политике компании. По тради-
ции руководителями регионов ста-
новятся люди из родного города кор-
порации – Краснодара, Пермь не бы-
ла исключением. Длительное вре-
мя филиал возглавлял Алексей Вос-
триков, вице-президент и член прав-
ления «Девелопмент-Юг». Но с нача-
ла становления компании в регионе 
сразу формируется служба техниче-
ского заказчика, возглавить которую 
приходит Алексей Скрипкин. Форми-
руется прекрасная команда профес-
сионалов своего дела и взращивают-
ся новые кадры. Спустя время руково-
дителем филиала становится Алексей 
Скрипкин, который получает пост ви-
це-президента корпорации по строи-
тельству в августе этого года, во вре-
мя проведения стратегической сессии 
корпорации в Перми. Будучи членом 
правления, Алексей Скрипкин прини-
мает активное участие в решении всех 
актуальных вопросов корпорации, ка-
сающихся текущих проектов и новых.

«Стратегия нашего бренда – 
развитие. Для нас «девелопмент» – 
не просто строительство, а разви-
тие всего, что нас окружает. Деве-
лопмент эмоций, отношений, жиз-
ненного опыта – он проникает гораз-
до дальше бетонной стены. Мы под-
держиваем это развитие, а оно под-
держивает нас: помогает смотреть 
вперед и становиться образцом для 
других», – поясняет вице-президент по 
маркетингу Владимир Кравченко.

За десять лет присутствия в регио-
не «Девелопмент-Юг» демонстрирует 
устойчивое развитие. Каждый год бо-
гат на события. Так, в этом году стар-
товал еще один масштабный проект 
комплексного освоения территории – 
клубный пригород «МЫ» в Кондрато-
во. Проект представляет собой боль-
шой жилой комплекс на берегу озе-
ра с использованием новейших инже-
нерных технологий. Главным объек-
том притяжения станет озеро, вокруг 
которого разместятся разные темати-
ческие зоны: километровые экотропы 
со смотровыми площадками, игровы-
ми и спортивными территориями, ко-
мьюнити-пространство и зона отдыха 
на воде. Все это формирует новые ме-
ста силы, в которые будут стремиться 
попасть жители района и всего города 
Перми. Уникальный проект, наделен-
ный смыслами и отражающий ценно-
сти застройщика в формировании об-
щественных пространств. Здесь жи-
тели смогут наслаждаться повсед-
невной жизнью в единении с приро-
дой. Из социально важных объектов 
в клубном пригороде «МЫ» застрой-
щик построит детский сад, межквар-
тальную дорожную сеть, запроекти-
рует выезд из поселка с двухуровне-
вой развязкой на ул. Строителей, а 
также выделит земельные участки 
под строительство новой школы и еще 
двух детских садов. В двадцати мину-
тах от центра Перми вырастет насто-

ящий зеленый курорт с собственным 
озером, благоустроенной набереж-
ной, цветущими парками и велодо-
рожками.

«Это первый проект в Прикамье, 
реализуемый по договору комплекс-
ного развития территории (КрТ). ре-
ализация проекта очень важна для 
Пермского края и для нас как девело-
пера», – отметил Алексей Скрипкин.

В этом же году девелопер завер-
шает строительство самой большой 
школы в Прикамье – на 1626 мест в се-
мейном экогороде «Погода», на один 
год раньше заявленного срока. Оче-
видно, что жилой комплекс не может 
жить без объектов социальной инфра-
структуры. И на территории площадью 
4 га создается образовательный кла-
стер, который формирует среду для 
детей от 3 до 18 лет, где маленький че-
ловек «взрослеет», и это происходит в 
благоприятных с психологической точ-
ки зрения условиях. Кроме того, шко-
ла – это ведь не только объект образо-
вания. Она становится общественным 
центром, благодаря которому выстра-
иваются коммуникации между жите-
лями микрорайона.

«в свое время мы предложили ре-
шение, которое способствует дости-
жению этой цели: в школе появят-
ся два самостоятельных объекта. 
один – это многофункциональный 
центр, такое общественно-культур-
ное пространство, в котором проис-

ходят различные активности. вто-
рой – плавательный бассейн на 25 м с 
восемью дорожками. 1 сентября 2023 
года состоялось торжественное от-
крытие школы и линейка первых клас-
сов лицея №10. На линейку пришло 
около тысячи человек – это будущие 
лицеисты и их родители. Уверен, что 
эта линейка 1 сентября будет в на-
ших сердцах еще долгое время», – под-
черкнул Алексей Скрипкин.

Планомерное развитие и пер-
спективы новых горизонтов продол-
жатся и в будущем. На сегодня у перм-
ского филиала «Девелопмент-Юг» в 
активной стадии строительства нахо-
дится более 150 тыс. кв. м жилья, а в 
стадии проектирования – более 300 
тыс. Также в ближайшие три года фе-
деральный застройщик планирует 
увеличить свой земельный портфель 
и выйти еще в три новых региона.

«Мы убеждены, что перспекти-
ва однозначно за комплексным раз-
витием территорий. Это уникаль-
ная возможность не просто посе-
литься в новом доме, а жить в про-
странстве, где все вокруг новое и 
продумано до мелочей: инфраструк-
тура, коммуникации, дороги, парки, 
детские площадки и зоны для отды-
ха. а также за сильной командой мо-
лодых, амбициозных профессиона-
лов своего дела, каковой и является 
филиал «Девелопмент-Юг» в Пер-
ми», – заверил Алексей Востриков.

«Девелопмент эмоций, отношений, 
жизненного опыта – он проникает  
гораздо дальше бетонной стены»
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квартал у рекИ – новый проект федерального девелопера «унИстрой» 
в правобережной части города началось строительство малоэтажного квартала на берегу камы

Идея создать жилой проект у воды принадлежит 
девелоперу из татарстана. «унистрой» строит жи
лые проекты и развивает регионы более 27 лет. про
ект в перми «причал»* – это несколько домов, объ
единенные бульваром с выходом на набережную. 
Жилой квартал собрал в себе несколько главных 
принципов девелопера: выбирать эффектные при
родные локации, делать свой вклад в инфраструкту
ру района и создавать функциональные и стильные 
пространства для жизни.

Живописная локация – 
отличительная особенность 
квартала. «Причал» распо-
ложен на Рионской улице в 
районе Верхняя Курья. Это 
курортный район, но до-
браться до центральной ча-
сти Перми легко. «Причал» 
находится в 20 минутах от 

центра на машине. Также 
рядом есть остановки обще-
ственного транспорта, и ми-
мо квартала каждые 10 ми-
нут курсируют автобусы №7 
и 49.

Первый дом сдадут уже 
в I квартале 2025 года. Ря-
дом с кварталом уже есть 

вся необходимая инфра-
структура, но для жителей 
«Причала» девелопер пла-
нирует построить собствен-
ный частный детский сад на 
200 мест.

Все дома квартала четы-
рехэтажные, они будут объ-
единены в четыре урбан-
блока с закрытым двором. 
Фасады продолжают кон-
цепцию спокойствия и гар-
монии и выполнены в нату-
ральных светлых и бежевых 
оттенках. Холлы спроекти-
рованы по авторскому ди-
зайн-проекту и включают 
в себя домофоны в теплых 
тамбурах, бесшумные лиф-
ты и колясочные. Войти в 
квартиру можно будет по от-
печатку пальца. Также через 
приложение можно будет 
открыть дверь клинеру или 
няне. За это отвечает соб-
ственная Сервисная компа-
ния «Унистрой» – «Террито-
рия комфорта», которая ста-
ла лучшей в России по вер-
сии Urban Awards**.

«Унистрой» поддержи-
вает новые тренды в про-
ектировании и архитекту-
ре, и один из них – сенсор-
ные сады с беседками и те-
невыми навесами. Здесь 

будет много зелени, инте-
ресные ландшафты и места 
для спокойного, приват-
ного отдыха. Дворы также 
обу строены игровыми зо-
нами для раннего развития 
малышей, тренировки ин-
теллекта и мелкой мотори-
ки. Для спортсменов будут 
воркаут-площадки, буль-
вар для пробежек и прогу-
лок, выходящий на набе-
режную Камы.

В «Причале» представ-
лен большой выбор пла-
нировок, в том числе ори-
гинальные для российско-
го рынка квартиры с терра-
сами на первых этажах. Так-
же будут квартиры с балко-
нами и видом на Каму, ев-
роварианты с просторными 
кухнями-гостиными и гар-
деробными. Во всех квар-
тирах «Причала» представ-
лена базовая отделка White 
Box***. В нее уже входят 
высокопрочные металли-
ческие входные двери, вы-
ровненные стены, улуч-
шенная тепло- и шумоизо-
ляция, окна с энергоэффек-
тивными стеклопакетами и 
детскими замками, скры-
тая разводка инженерных 
коммуникаций, электро- и 

водоснабжения, радиато-
ры с системой терморегу-
ляции от ведущих произво-
дителей.

«Причал» – первый и 
не последний проект «Уни-
строй» в Перми. Недавно де-
велопер приобрел участок 
под застройку на ул. Трам-
вайной. Так что в ближай-
шем будущем появятся 
анонсы новых жилых проек-
тов от федерального деве-
лопера.

Подробнее о кварта-
ле «Причал» от «Унистрой» 
можно узнать в офисе про-
даж по адресу: ул. Екатери-
нинская, 165, по телефону 
(342) 200-86-16 и на сайте. на
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реклама. рекламодатель 
ооо «ПермьСтандарт». иНН 
5906171822

* Застройщик: общество 
с ограниченной ответственно-
стью «Специализированный за-
стройщик УНиСТроЙПЕрМЬ». Про-
ектная декларация размещена в 
Единой информационной систе-
ме жилищного строительства на 
сайте наш.дом.рф.

Условия программы:
При приобретении объектов 

долевого строительства, рас-
положенных в жилом комплексе 
«Причал», оплата цены догово-
ра участия в долевом строитель-
стве осуществляется по всем 
действующим формам оплаты: 
за счет собственных денежных 
средств, с привлечением кредит-
ных средств.

** Urban Awards
*** White Box – предчистовая 

отделка
Настоящее предложение не 

является публичной офертой.реклама. рекламодатель ооо «ПермьСтандарт». иНН 5906171822

«Надо понимать, что первичные затраты на соб-
ственную котельную могут оказаться высокими. 
Сама «блочка» с завода-производителя имеет 
адекватную стоимость, но иные факторы: нали-
чие санитарно-защитной зоны БМК, возможность 
технологического присоединения к сетям элек-
тро-, водо- и газоснабжения может значительно 
увеличить себестоимость строительства БМК. 
Кроме того, возведенную котельную необходи-
мо будет передать-продать специализированной 
организации для дальнейшей эксплуатации либо 
создавать свою. Но тариф для конечного потре-
бителя может быть ниже»,— напоминает денис 
Ушаков. 

Участники рынка оценивают расходы на 
строительство крышной котельной пример-
но в 10 млн руб. Плата за подключение к сетям 
«Т Плюс» может доходить до 1 тыс. руб. на 1 кв. м 
строящегося дома. «Но иногда тепловая сеть про-
ходит рядом со стройкой. Один раз с нас всего 

2 млн руб. энергетики взяли за подключение»,— 
отметил один из пермских девелоперов. госпо-
дин Ушаков считает, что построить теплосеть 
диаметром 500 мм — расходы не на одну сотню 
миллионов рублей.

С другой стороны, выгода от сотрудничества 
с «Т Плюс» — это единовременно заплатил де-
нежные средства, заключил договор и получил 
некий готовый продукт. «Это менее трудоемкое 
занятие»,— добавляет бывший энергетик. Кроме 
того, содержать котельные должна специализи-
рованная организация, простая УК с этим не спра-
вится, полагает денис Ушаков.

на Крышу Поехали Опрошенные перм-
ские застройщики имеют разный опыт созда-
ния собственной генерации. гендиректор «Орсо 
групп» Михаил Бесфамильный считает, что стро-
ительство собственной котельной сложнее и до-
роже. «Нам кажется, что по старинке центральное 

отопление выгоднее. У нас пока не получалось, 
чтобы сети „Т Плюс“ проходили так далеко, что 
было бы сложно к ним подключиться»,— делится 
своим опытом девелопер.

В ПЗСП, одном из крупнейших застройщиков 
в Перми, сообщили, что не имеют опыта крыш-
ных котельных, поскольку занимаются в основ-
ном панельным домостроением. «В панельном 
конструктиве это затруднительно»,— пояснили в 
компании.

«При разработке технических решений про-
ектируемых объектов мы всегда держим в уме 
возможность устройства крышных модульных 
котельных,— сообщили в девелопере Nova.— 
Как правило, определяющим фактором в этом 
вопросе является оценка стоимости технологи-
ческого присоединения к сетям теплоснабже-
ния и сравнение этой стоимости со стоимостью 
технологического присоединения к сетям газос-
набжения (с учетом стоимости котельной)». В 
текущем портфеле компании есть объект, на ко-
тором будет реализована модульная котельная 
(есенина, 24), отметили в компании. «Конкрет-
но в этом случае присоединение к сетям тепло-
снабжения отсутствовало без серьезной рекон-
струкции тепловых сетей. Эти затраты были 
бы неоправданными в нашем случае. Плюсы и 
минусы эксплуатации котельных мы сможем 
оценить в ближайшем будущем»,— рассказали 
в компании.

«девелопмент-Юг» также рассматривает воз-
можность строительства котельной в ЖК «Пого-
да», отметил денис Ушаков.

Более широко используют строительство 
придомовых котельных в группе компаний 
ПМд. В компании уже построили три крышные 
котельные и одну БМК. В 2024 году из четырех 
домов, которые будет сдавать группа, один 
(в микрорайоне Садовом) — со своим тепло-
источником. «Все зависит от стоимости под-
ключения к тепловым сетям. если нагрузка на 
сети позволяет, подключение к сетям может 

получиться значительно дешевле котельной. 
Но когда речь идет о сопоставимых суммах, то 
стараемся выбрать свою котельную»,— говорит 
артем Савельев из ПМд.

По его словам, дольщики воспринимают по-
зитивно, если в доме будет своя генерация. По 
его данным, все дело в экономике: если заложить 
стоимость газа и обслуживания, то стоимость 
производства одной гигакалории тепла составит 
около 1 тыс. руб., тогда как у «Т Плюс» сейчас 
гигакалория по тарифу стоит 2,1 тыс. руб. «Мы 
слышим обратную связь от покупателей: многие 
рады покупке квартиры в таком доме, некоторые 
специально ищут дом с собственной котельной. 
Конечно, когда-то придет время и нужно будет 
менять котлы, но ведь для этого существуют 
взносы на капремонт»,— заметил представитель 
компании. Крышная котельная работает практи-
чески бесшумно, добавил господин Савельев. 
Опрессовка занимает пару дней, а не две недели, 
как у энергетиков. Он рассказал, что ПМд с 2014 
года эксплуатирует в собственном ТЦ «Радуга» 
котельную, и почти за десять лет никаких техни-
ческих проблем не было.

Пермский холдинг «ЭКС» с 2004 года эксплу-
атирует котельную у ТРК «Семья», и, по словам 
представителя компании елены Ждановой, за это 
время заменили котлы и газовое оборудование. 
«Котельная продолжает работать. Она однознач-
но выгоднее»,— сказала госпожа Жданова.

В Пермском филиале ПаО «Т Плюс» отме-
чают, что стоимость подключения к системе 
центрального теплоснабжения соизмерима, а в 
ряде случаев — выгоднее цены подключения к 
газовому источнику. «другим важным аспектом 
является качество и надежность теплоснабже-
ния жителей. При переходе на так называемые 
крышные котельные обслуживанием оборудова-
ния должна заниматься организация, имеющая 
высококвалифицированный персонал. Стои-
мость таких сервисных услуг может быть очень 
ощутима для собственников. При этом на случай 

теория и ПраКтиКа
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НЕКОТОРыЕ ДЕвЕЛОПЕРы ПРЕДПОчиТАЮТ сТРОиТь жиЛыЕ КОмПЛЕКсы с сОбсТвЕННыми ТЕПЛОисТОчНиКАми



Под душевным и таким нежным назва-
нием «Мама Люба» сегодня развивают-
ся сразу четыре направления бизнеса: кей-
теринг, доставка гастробоксов, конди-
терская и кафе домашней кухни. Как пред-
принимательская деятельность пере-
плетается с творчеством и почему важ-
но всегда привносить в бизнес что-то но-
венькое, мы поговорили с кейтерье и осно-
вательницей бренда Любовью Шумковой.

– любовь, расскажите, как поя
вился бренд «мама люба»?

– Начиналось все много лет на-
зад с подработки официанткой во вре-
мя учебы в Пермском институте искус-
ства и культуры. История гостеприим-
ства настолько пришлась по душе, что 
после защиты диплома я ни дня не ра-
ботала по профессии. Опыт работы 
и профессиональный рост приобре-
тала всегда рядом с сильными людь-
ми своего дела, в послужном списке – 
пивная «БоБ», рестораны «Живаго», 
Gastroport, и наконец открыла свое 
дело – Shumkova-Catering.

После рождения ребенка не-
сколько изменились приоритеты, и 
я продала бизнес в ZAZA-group, став 
там управляющей направления кей-
теринг, но поняла, что мне не хвата-
ет свободы, самостоятельности, а ес-
ли честно – случилось мощное выгора-
ние. Около полгода ушло на то, чтобы 
собраться с силами.

Летом 2022 года меня познако-
мили с Ларисой Кулинской, которой я 
рассказала про идею доставки гастро-
номических боксов и ее название – 
«Мама Люба». Немного поработав 
вместе, я предложила партнерство. 
На мой взгляд, мы чудесно дополня-
ли друг друга. Позже Лариса расска-
зала мне «мурашечную» историю, что 
ее маму звали Люба и она всю жизнь 
успешно проработала в сфере обще-
ственного питания, а Лариса сейчас 
продолжает ее дело, и название «Ма-
ма Люба» очень близко нам обеим. На 
этих смыслах и появилась «Мама Лю-

ба». В задумке это была доставка га-
стробоксов готовой еды, которая раз-
возится гостям в стильных крафтовых 
коробках на их важные события. Хоте-
лось сделать свой сайт, наладить биз-
нес-процессы и, в общем-то, отдыхать, 
от «цыганской» кейтеринговой жизни.

– получилось?
– Нет. Гости звонили, делали зака-

зы на кейтеринг, и в какой-то момент 
я поняла, что отказываться от кейте-
ринга глупо. Пришлось опять заку-
пить огромный арсенал посуды и обо-
рудования, которое нужно для выез-
дов, и вновь все закрутилось. Должна 
сказать, что под брендом «Мама Лю-
ба» все заиграло совершенно други-
ми красками, ибо мы с Ларисой уси-
лили друг друга и наше страстное ув-
лечение дало свои плоды! Более того, 
мы поняли, что нам необходима ба-
за, и появилось кафе домашней кух-
ни, в марте 2023 года мы его откры-
ли. А в сентябре у нас открылась кон-
дитерская под руководством шеф-
кондитера Ларисы Медведевой.

– как вообще появилась идея га
стробоксов?

– Эта услуга была еще в Shumkova-
Catering. Эту идею я привезла в Пермь 
из Санкт-Петербурга в 2018 году. Сей-
час гастробоксы предлагают многие, но 
пять лет назад мы были первыми. И во 
время пандемии они нас просто спас-
ли. Все закрыто, но ведь праздники ни-
куда не делись, людям хочется как-то 
их отмечать, и гастробоксы тогда стали 
очень популярны, и мы возили их по 40 
штук как частным гостям, так и бизнесу.

– сейчас под брендом «мама 
люба» работают четыре направле
ния. наверное, есть большой штат?

– Наш коллектив – как баян: от 
проекта к проекту сжимается и раз-
жимается. Все зависит от объемов. Ес-
ли нам необходимо в день накормить, 
предположим, 800 гостей, то и тру-
диться будут примерно 100 человек на 
подряде. При необходимости привле-
каем узких специалистов. Но всех объ-
единяет любовь к своему делу.

В обслуживании сферы гостепри-
имства заложена целая философия. 
У нас не клиенты, а гости. И перед каж-
дым мероприятием, а иногда и во вре-
мя него, провожу со всеми сотрудни-
ками небольшие оперативки. Расска-
зываю про индустрию гостеприим-
ства, про такой термин, как «истинное 
служение», чем искреннее которому  
ты служишь, тем больше отклик. Это 
целое искусство.

Иногда у меня спрашивают, где я 
беру таких прекрасных сотрудников. 
Сотрудники-то одни и те же, но, что-
бы они работали с любовью, каждый 
раз я делюсь сама с ними своей лю-
бовью к делу. Они должны понимать, 
что их задача не просто отнести тарел-
ку от кухни до зала и поставить ее пе-
ред гостем. И чем больше я тружусь, 
тем больше понимаю, что Любовь – 
это моя Суперсила!

– насколько часто появляются но
винки?

– Что-то новенькое делаем всегда, 
потому что 90% людей и компаний, ко-
торые работают с нами, – это наши по-
стоянные гости. Они очень искушен-
ные, мы сами их искушаем, и они уже 
ждут, что эдакого мы предложим.

Чтобы выдумывать что-то новое, 
нужна насмотренность – это главное. 
Поэтому обязательно два раза в год ез-
жу на форумы кейтеров, на стажиров-
ки. Также беру идеи у коллег из столи-
цы, смотрю мировые тренды и «пе-
рекладываю» их на Пермь. Напри-
мер, сейчас в кейтеринге идет тренд 
на подсветку. И к 300-летию города у 

местных умельцев мы заказали свето-
диодные стойки с подсвеченными по-
лочками. На другом мероприятии пу-
стили светодиоды по полу, то есть под-
светили зону кейтеринга снизу. Мне 
не жаль вкладываться в новые идеи, 
потому что для меня это маркетинг, 
который дает нам конкурентное пре-
имущество, и эти вложения оправды-
ваются.

– что новенького приготовили 
на новый год?

– На самом деле мы вообще уш-
ли в «старенькое». Сейчас идет очень 
мощный тренд на возвращение к исто-
кам, к русской кухне, огромное коли-
чество банкетов заказывают в совет-
ском стиле: с пирогами, оливье, селед-
кой под шубой, картошкой с «копееч-
ными» рыжиками, груздями в смета-
не с лучком. Все циклично, и мы вновь 
к этому вернулись. Что вполне логич-
но: людям это понятно, это живо, это 
внутри, где-то на подкорке заложено 
и принимается на ура!

– любовь, вы обслуживаете са
мые разные мероприятия. а есть ли 
какието наиболее интересные про
екты, в которых вам приходилось 
участвовать?

– У нас все проекты интересные. 
Я заведомо выбрала нишу в кейтерин-
ге, которая мне близка творчески. На-
ша целевая аудитория – это бизнес, и в 
нем есть два направления для нашей 
работы. Первое – это внешний PR, ког-
да бизнес использует кейтеринг как 
инструмент для привлечения новых 
клиентов, повышения лояльности и 
укрепления с существующими клиен-
тами. Кейтеринг уже давно не про «ка-
напе на тарелочке». Мы вместе с на-
шим гостем придумываем, как кейте-
ринг усилит концепт мероприятия, что 
необходимо в этом проекте для фор-
мирования нужного контента. Мне 
всегда хочется играть win-win, соглас-
но философии бизнеса – нашего заказ-
чика. Поэтому мы буквально «штурму-
ем» каждый проект. Повторюсь, что 
90% наших гостей являются постоян-

ными, мы встречаемся по несколько 
раз в год, и нам обязательно надо вы-
дать что-то новенькое.

И второе направление здесь же – 
это корпоративный сегмент, то есть 
внутренний PR, когда бизнес привле-
кает нас для повышения лояльности 
сотрудников и укрепления отноше-
ний с ними. К корпоративным меро-
приятиям мы также никогда не отно-
симся безучастно, потому что специ-
алистов тоже нужно поощрять, кор-
мить вкусно, интересно, с какой-то с 
изюминкой. Не просто плов подать 
или шашлыки пожарить. Наш заказ-
чик всегда вместе с нами, и, мало то-
го, может быть, он даже и успокоился 
бы, но я предлагаю: а давайте сдела-
ем вот так! Считаю, что это тоже одно 
из наших конкурентных преимуществ. 
Мы всегда партнеры! Это и есть моя 
энергия, что меня обесточило в свое 
время, когда я решила не заниматься 
кейтерингом. Я человек творческий, 
и креатив мне приносит особое удо-
вольствие.

– кстати, о творчестве. в кафе 
«мама люба» вы проводите «квар
тирники». а как появилась такая 
идея?

– На самом деле я пела всегда, хо-
тела выступать на сцене, училась это-
му, но очень волновалась, у меня дро-
жали руки, голос и я сама. Все забро-
сила. В этом году решила вернуть-
ся к своим мечтам и записать клип. Я 
очень люблю нашу Родину, наш город, 
деревню, в которой выросла. И мы за-
писали клип на песню «Небо славян» 
группы «Алиса». В Москве я познако-
милась с прекрасным форматом квар-
тирников, была у Маргулиса, у Куцен-
ко на них. Со своей идеей проводить 
квартирники в кафе я обратилась к 
своему бывшему педагогу из коллед-
жа, он меня поддержал, помог со-
брать команду из ребят-музыкантов. В 
апреле 2023 года первый квартирник 
прошел так душевно, что мы решили 
продолжать, провели уже четыре кон-
церта. Причем если ранее приходи-
ли в большинстве своем знакомые, то 
на последний квартирник билеты по-
купали люди, которых я видела впер-
вые. И это было так неожиданно, и в то 
же время очень ответственно, потому 
что получился полноценный концерт 
не только для «своих да наших». Более 
того, иногда звонят и просят не кейте-
ринг, а… спеть!

И это здорово, потому что твор-
чество – это моя энергия, которая да-
ет импульс для дальнейших проектов. 
И я получаю эту энергию в наших квар-
тирниках, в мероприятиях, в креативе 
с нашими гостями. А в сентябре запи-
сали второй клип – «Город влюблен-
ных людей» Анны Герман, и посвяти-
ли эту светлую песню 300-летию Пер-
ми. Позже я узнала, что эта песня ста-
ла гимном фестиваля «Лампа», на ко-
тором мы уже пять лет операторы пи-
тания. Просто замечательно, что у нас 
с партнерами сходятся интересы, мыс-
ли и, соответственно, даже музыкаль-
ные пристрастия. Я благодарю Все-
вышнего за мой талант, что дает мне 
силы!

«Творчество – это энергия,  
которая дает импульс  
для основных проектов и жизни»
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выхода котельной из строя резерв полностью от-
сутствует — как по отоплению, так и по горячей 
воде. К тому же бремя содержания котельной и 
дорогостоящего капитального ремонта лежит на 
собственниках. Например, замена котлов будет 
требоваться каждые пять-семь лет»,— поясня-
ет алексей Мартьянов, заместитель директора 
Пермского филиала ПаО «Т Плюс» по коммерции 
и развитию.

в здоровом теПле В среде промыш-
ленности малые энергетические объекты про-
должают строить и развивать как крупные, 
так и малые предприятия. Крупный холдинг — 
«Мотовилихинские заводы», например, не пла-
нирует избавляться от ВК-2, мощной городской 
котельной. «Котельная ВК-2 находится в конту-
ре предприятия в качестве поставщика тепло-
вой энергии, а также снабжает теплоносителем 
жителей Мотовилихинского района»,— сказал 
собеседник на предприятии.

десять лет назад купить ТЭЦ-13 у «Т Плюс» 
планировал крупный машзавод «Камский ка-
бель». На предприятии сообщили, что тогда 
действительно рассматривали возможность по-
купки ТЭЦ-13, но на текущий момент таких пла-
нов нет. «Это экономически невыгодно для нас: 
ТЭЦ-13 обслуживает весь микрорайон гайва. 
Кроме того, требуется модернизация устарев-
шего оборудования. Что касается строительства 
собственной генерации, то такие планы есть,— 
рассказали на „Камском кабеле”.— Завод яв-
ляется крупным потребителем пара, который 
используется для выработки кабельно-прово-
дниковой продукции. Собственная пароводо-
грейная котельная — это надежность, экономия, 
создание дополнительных рабочих мест и неза-
висимость».

С 2018 года теплоэнергетикой занялся и про-
давец электроэнергии — ПаО «Пермэнергосбыт». 
его дочерняя компания ООО «Тимсервис» управ-
ляет котельными в Очере, Кунгуре, Перми.

«Чтобы понять, есть ли перспективы в малой 
генерации у конкретного предприятия, необхо-
димо провести комплексную экономическую и 
техническую оценку. Понять объем потребления, 
а также его профиль, чтобы обеспечить макси-
мальную загрузку оборудования, с самым высо-
ким КПд. Также нужно оценить объем затрат на 

ввод в эксплуатацию, операционных расходов на 
обслуживание, топливо, ремонты, персонал. Сло-
вом, в теории перспективы есть всегда, но надо 
учесть кучу нюансов, привлечь к расчетам проек-
та специалистов, чтобы не совершить ошибки»,— 
говорит Олег Скачков, заместитель гендиректора 
ПаО «Перм энергосбыт».

Малой энергетикой сейчас занимается даже 
само «Т Плюс» — последние несколько лет 
генкомпания по концессии развивает мелкие го-
родские котельные, строит БМК в Чайковском 
и Лысьве. директор филиала Сергей Кругляков 
пояснил, что построит современные газовые ко-
тельные в краевой столице, закрывает старые 
теплоисточники, работающие на мазуте и на угле. 
Постепенный вывод нерентабельных котельных и 
ввод новых приведет этот бизнес к эффективно-
сти, говорил он.

«Вообще эффективность достигается не толь-
ко количеством закрытых котельных. Иногда бы-
вает выгоднее построить три источника вместо 
одного, но вблизи потребителя, и сэкономить 
на транспорте тепла. Каждое решение уникаль-
но»,— уверен энергетик.

На территории крупной пермской тепловой 
станции ВК-3 (микрорайон Садовый) «Т Плюс» 
собирается построить маленькую поршневую 
электростанцию, чтобы сэкономить на покупке 
электроэнергии, рассказывал Сергей Кругляков. 
«Она полностью обеспечит потребность ВК-3 в 
электроэнергии примерно в 5 МВт. еще и останет-
ся для продажи на энергорынке, например летом, 
когда котельная работает с меньшей нагрузкой. 
Кроме того, у такого поршневого двигателя есть 
дополнительный тепловой эффект, который 
также можно направлять в сеть»,— отмечал топ-
менеджер.

денис Ушаков, бывший гендиректор ПгЭС, 
считает, что малая энергетика сейчас переживает 
ренессанс. если раньше такие источники в Перми 
закрывали, стараясь загрузить по полной круп-
ные станции типа ТЭЦ-6 или ТЭЦ-9, то сейчас, на-
оборот, в зимний период привлекается к отопле-
нию города ВК-2 «Мотовилихинских заводов», 
расконсервируется ВК-5. Эксперт говорит, что 
использование крупных котельных летом без на-
грузки, только для производства горячей воды — 
настоящий убыток для энергетиков. Малые ко-
тельные — как раз решение такой проблемы. n
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бОЛьшиНсТвО жиЛищНО-КОммуНАЛьНых хОзяйсТв сНАбжАЮТся ТЕПЛОм цЕНТРАЛизОвАННО — ОТ сТАНций КРуПНЕйшЕй 

ГЕНЕРиРуЮщЕй КОмПАНии ГОРОДА «Т ПЛЮс» 

«мы боремсЯ с заблуЖденИЯмИ о том, что недвИЖИмость  
в краснодарском крае – это слИшком дорого И недоступно»

управляющий филиалом торгового дома недвижимости «сокол» антон городилов – о росте спроса на новостройки черноморского побережья

среди пермяков становится все более популярно инвестиро
вать в недвижимость сочи, других городов краснодарского 
края и крыма. Жилье в курортных городах было востребо
вано всегда. однако в последние несколько лет интерес к 
нему значительно вырос. Именно поэтому компания продает 
пермским инвесторам новостройки курортных городов – до
ходность вложений составляет примерно 30%. чтобы нарас
тить продажи, тдн «сокол» недавно открыл новый офис в 
трц «iMall эспланада».

– торговый дом недвижимо
сти «сокол» является экспертом 
на рынке новостроек в городах 
черноморского побережья рос
сии. антон, расскажите о динами
ке спроса на эти активы.

– Жилая недвижимость в ку-
рортных городах России была вос-
требована всегда, но в 2019–2020 
годах, особенно на фоне панде-
мии, спрос на нее стал расти. К 
примеру, Сочи считается «доро-
гим» городом, с 2019 года цены 
на жилье там выросли втрое. Сто-
имость квадратного метра в ЖК, 
которые готовятся к сдаче, состав-
ляет от 300 до 500 тыс. руб. и бо-
лее. А стройки Краснодара не 
успевают за потребностями рын-
ка. С 2020 по 2022 год новое жилье 
там подорожало более чем вдвое 
и сейчас стоит около 160 тыс. руб. 
за 1 кв. м. По ожиданиям местных 
властей, Краснодар продолжит ак-

тивно развиваться: в генплане ме-
гаполиса указано, что к 2040 году 
его население вырастет вдвое, по-
тому темпы строительства там бу-
дут только расти.

Средняя стоимость сделки, ко-
торая проводится с помощью ТДН 
«Сокол», – 10 млн руб. Это одно- 
или двухкомнатная квартира в Со-
чи, крупное жилье в Краснода-
ре либо в Новороссийске. Доход-
ность вложений составляет около 
30%. Спрос на такие активы подсте-
гивает и то, что многие отказались 
от приобретения недвижимости за 
рубежом и инвестируют в России, 
на рынках растущих городов.

– каков спрос среди жите
лей пермского края на недвижи
мость в курортных городах?

– Число жителей Прикамья, 
интересующихся покупкой жилья 
в Краснодарском крае, растет. Мы 
боремся с заблуждениями о том, 

что недвижимость в Краснодар-
ском крае – это слишком дорого и 
недоступно. Поэтому недавно мы 
открыли дополнительный офис 
в ТРЦ «iMall Эспланада». Новый 
офис продаж стал витриной объ-
ектов и возможностей Торгового 
дома. ТДН «Сокол» поможет вы-
годно купить, сдать в аренду или 
продать квартиру, апартаменты, а 
также таунхаус на Черноморском 
побережье России.

– торговый дом недвижи
мости «сокол» – новый игрок на 
пермском рынке. как давно вы 
работаете?

– ТДН «Сокол» входит в груп-
пу предприятий, занимающихся 

поставкой стройматериалов. Из 
этой деятельности два года назад 
и выросла наша компания. Голов-
ной офис находится в Перми, тор-
говый дом имеет представитель-
ства в Санкт-Петербурге, Сыктыв-
каре и Сочи. Мы работаем только 
с новостройками Черноморского 
побережья от крупных федераль-
ных девелоперов, работающих со 
средствами дольщиков по 214-ФЗ: 
«DOGMA», ИСК «Еврострой», «ARS 
групп», «AVA Group», «Неоме-
трия», «Девелопмент-Юг» и дру-
гих. Вторичной недвижимостью 
мы не занимаемся, но оказываем 
содействие в реализации вторич-
ной недвижимости наших клиен-
тов через агентства-партнеры.

– чем тдн «сокол» отличается 
от агентств недвижимости?

– Продавая жилую недвижи-
мость в курортных городах страны, 
ТДН «Сокол», в отличие от агентств 
недвижимости, предлагает кли-
ентам бонусную программу. Она 
включает оплату перелета на сдел-
ку, бесплатный трансфер – сотруд-
ник компании встретит клиента с 
самолета на комфортном автомо-
биле. После заключения сделки мы 
дарим подарки клиенту, например 
сертификат на покупку мебели. 
Компания предлагает комплекс-

ные услуги: если недвижимость 
покупают в качестве инвестиции, 
ТДН «Сокол» поможет ее выгодно 
перепродать. Бывает, что человек 
приобрел квартиру, чтобы жить в 
ней самому или сдавать в арен-
ду. Торговый дом может управлять 
этой недвижимостью, арендовав 
ее. Организация будет взаимодей-
ствовать с ТСЖ или УК, обеспечи-
вать клининг, искать и менять суба-
рендаторов. Владелец новострой-
ки сможет получать средневзве-
шенную стоимость аренды.

– что позволяет компании га
рантировать безопасность сде
лок?

– Сотрудники наших предста-
вительств в Краснодарском крае 
постоянно взаимодействуют с де-
велоперами, квартиры которых 
мы продаем. Наши специалисты 
предоставляют фото- и видеоот-
четы со строек, встречают и со-
провождают пермских клиентов 
по интересующим объектам. До-
говор при покупке недвижимости 
заключается с застройщиком, Тор-
говый дом лишь курирует сделку.
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